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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КО М И ТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫ Х Д Е П УТА ТО В

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ПЯТИЛЕТКЕ -  УДАРНЫЙ ТРУД МИЛЛИОНОВ
Ш Е С Т А Я  С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  Д Е С Я Т О Г О  С О З Ы В А
Как известно, 17 ноября 

начала работу шестая сес
сия Верховного Совета 
СССР десятого созыва. Де
легаты  на совместном за 
седании заслуш али  докла
ды председателя Госплана 
СССР депутата Н. К. Вай-

В С О В Е Т
Вечером состоялось засе

дание Совета Союза Вер
ховного Совета СССР.

Депутаты и гости продол
ж ительны ми аплодисмента
ми встретили товарищей 
М. С. Горбачева, А . П. К и 
риленко, Д. А . Кунаева, 
Г. В. Романова, М . А . С ус
лова, Н. А . Тихонова, В. В. 
Щ ербицкого, Г. А . Алиева, 
Л . Н. Демичева, Т . Я. К и 
селева, М. С. Соломенцева, 
И. В. Капитонова, В. И. 
Долгих.

Заседание проходило под 
председательством А. П. 
Шитикова.

С содокладом Постоянных 
комиссий о Государствен
ном плане экономического 
и  социального развития 
СССР на 1981— 1985 годы, 
Государственном плане на 
1982 год и ходе выполне
ния плана в 1981 году, о 
Государственном бюджете 
СССР на 1982 год и испол
нении Государственного 
бюджета СССР за 1980 год 
Выступил председатель П ла 
ново-бюджетной комиссии 
Совета Союза Г. И. Ващ ен
ко.

Пятилетний план преду
сматривает напряженные 
задания по экономии. Ора
тор назвал ряд мероприя
тий, которые помогут их 
решить. Необходимо осущ е
ствлять меры по снижению 
энерго- и материалоемкости 
производства, широкому 
применению ресурсЬсберега- 
ю щ их технологических
процессов, сокращению от
ходов и потерь сырья и 
материалов, более полному 
использованию в производ
стве вторичных ресурсов и 
попутных продуктов. Осо
бое значение приобретает 
повышение качества и уве
личение выпуска наиболее 
эффективных видов конст
рукционных материалов.

В условиях сокращения 
абсолютного прироста тру
доспособного населения вы
полнение и перевыполнение 
заданий по производитель
ности труда имеет пепво- 
степенчое значение. Все
мерной поддержки и рас
пространения в связи с 
этим. считают комиссии, 
заслуж ивает инициатива 
ряда трудовых коллективов 
по достижению намеченных 
объемов производства без 
увеличения численности ра
ботающих.

Депутат остановился так
же на развитии транспорта, 
капитального строительства 
и других вопросах, особо 
подчеркнув значение круп
ны х мероприятий по да ль
нейшему повышению на
родного благосостояния.

В процессе работы, под
черкнул оратор, комиссии 
изы скали дополнительные 
резервы и считают необхо
димым внести следующ ие 
изменения: предлагается
увеличить план производ
ства и реализации в 1982 
году товаров народного по
требления на 183,3 м иллио
на рублей в розничных це-

бакова и министра финан
сов СССР депутата В. Ф. 
Гарбузова. Затем на раз
дельны х заседаниях Совета 
Союза и Совета Националь
ностей начались прения *по 
докладам.

Е С О Ю З А
нах и увеличить доходы 
Государственного бюджета 
СССР на 135 миллионов 
рублей.

От имени комиссий ора
тор внес предложение ут 
вердить представленные 
правительством СССР Госу
дарственный план экономи
ческого и социального раз
вития СССР на 1981— 1985 
годы, а также с ■ учетом по
правок комиссий —  Госу
дарственный план экономи
ческого и социального раз
вития СССР на 1982 год.

Прения откры л первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров Р С Ф С Р  
депутат В. П. Орлов. Б оль
шой вклад в развитие на
родного хозяйства страны, 
сказал он, вносят труж ени
ки Российской Федерации. 
Ш ирокие перспективы
дальнейш его динамичного 
развития экономики и 
культуры  открывает один
надцатая пятилетка. Произ
водительные силы  Сибири 
и Дальнего Востока будут 
развиваться ускоренными 
темпами, начнется освоение 
зоны, тяготеющей к Байка
ло-Амурской магистрали. 
Больш ие задачи предстоит 
решить труженикам села.

Депутат обратил внима
ние на вопросы повышения 
эффективности производст
ва и ускоренного повыше
ния производительности 
труда.

Значительную часть речи 
оратор посвятил вопросам 
повышения плодородия зе
мель, использования для 
этих целей органических 
удобрений.

Председатель Совета М и
нистров Украинской ССР 
депутат А. П. Ляш ко со
общил, что в нынешней 
пятилетке предусмотрена 
значительная экономия ра
бочего времени за счет со
кращения ручного труда, 
вовлечение в общественное 
производство пенсионеров 
и лиц, заняты х домашним 
и подсобным хозяйством.

Остановившись на планах 
увеличения производства 
сельскохозяйственной про
дукции в республике, ора
тор подчеркнул, что уже в 
будущ ем году намечено 
широко внедрить индустри
альную  технологию  выра
щивания трудоемких к уль 
тур. Однако ее повсемест
ное внедрение сдерживает
ся по причине недостаточ
ного обеспечения хозяйств 
новой техникой и гербици
дами.

На задачах, которые сто
ят перед коммунистами и 
всеми трудящимися М оск
вы, остановилась второй 
секретарь Московского гор
кома партии депутат Р. Ф. 
Дементьева. Особое внима
ние, подчеркнула она, уде
ляется ускорению внедре
ния в производство дости
жений науки и техники и 
на этой основе повышению 
его общего технического 
уровня. Оратор отметила,

что некоторые предприятия 
медленно реконструируют
ся. М едленно растет коли
чество автоматических и 
полуавтоматических стан
ков, станков с программ
ным управлением.

Депутат сообщила, что в 
эти дни трудящ иеся М оск
вы готовятся отметить 
40-летие разгрома немецко- 
фашистских войск под М о
сквой. В трудовых коллек 
тивах ширится соревнова
ние в честь этой знамена
тельной даты.

Председатель Совета М и
нистров Белорусской ССР 
депутат А »  Н. Аксенов от
метил, что в рамках общ е
союзного разделения труда 
республика в пятилетке 
будет продолжать у глубле 
ние специализации на про
изводстве продукции маши
ностроения, химической и 
нефтехимической, легкой и 
пищевой промышленности.

И склю чительно ответст
венные задачи предстоит 
решить в сельском хозяй
стве. Возрастет среднегодо
вой производство зерна, 
картофеля, льноволокна, 
мяса, молока и другой про
дукции. _.

Вместе _с тем депутат 
подчеркнул необходимость 
преодоления ряда недостат
ков: долж на быть обеспече
на более высокая эффек
тивность производства во 
всех отраслях хозяйства 
республики, полнее исполь
зоваться внутренние резер
вы, острее вестись борьба 
за выполнение планов, вы
ше подниматься уровень 
управленческой деятельно
сти.

В своей экономической 
стратегии, подчеркнул ми
нистр мелиорации и водно
го хозяйства СССР депу
тат Н. ф . Васильев, пар
тия уделяет особое внима
ние дальнейш ему подъему 
и развитию сельского хо
зяйства как основному зве
ну в решении продоволь
ственной программы. Реа
лизовать поставленную за
дачу можно только на ос
нове мощ ных и долговре
менных факторов, одним 
из которых является ме
лиорация земелй.

Высоко оценивая резуль
таты мелиорации, министр 
отметил и имеющиеся не
достатки. Водохозяйствен
ные строительные органи
зации не обеспечивают 
плана ввода в действие но
вых мелиорированных зе 
мель, допускают крупные 
непроизводственные поте
ри. Орошаемые и осушен
ные земли нередко исполь
зую тся ещ е недостаточно 
эффективно. В связи с 
этим при разработке плана 
одиннадцатой пятилетки 
министерство уделило осо
бое внимание повышению 
эффективности капитало
вложений, улучш ению  ис
пользования мелиорирован
ны х земель.

На проблемах развития 
нефтегазодобывающей про
мышленности, энергетики, 
хлопководства в республике 
остановился первый секре
тарь Ц К  КПСС Туркмени
стана депутат М. Г. Гапу- 
ров. Он назвал ряд произ
водственных коллективов, 
успешно выполняющ их со
циалистические обязатель
ства и планы первого года 
пятилетки.

Несмотря на объективные 
трудности нынешнего года,

труженики сельского хозяй
ства, сказал депутат, стре
мятся выполнить социалис
тические обязательства по 
продаже государству хлоп 
ка-сырца и ряда других ви
дов продукции сельского хо 
зяйства.

В одиннадцатой пятилетке 
намечено дальнейшее быст
рое развитие добычи в Т урк 
мении нефти и газа, подъем 
других отраслей индустрии. 
Важнейшей задачей явля 
ется значительное улучш е
ние использования действу
ю щ их производственных
мощностей.

Слово делом живо, говорят 
в народе. Следуя этому пра
вилу, сказал инструктор 
производственного обучения 
—  наставник Ленинградско
го П Т У  №  90 депутат Б. А. 
Ж уравлев, около двухсот 
тысяч рабочих, более вось
ми тысяч бригад ленинград
ских предприятий заверши
ли  годовые задания к 64-й 
годовщине Октября. Сдела
но много, но предстоит сде
лать ещ е больше. В прак
тическом осуществлении 
планов пятилетки больш ую 
роль призваны сыграть те, 
кто овладевает сегодня ра
бочей специальностью.

В «'Воспоминаниях» това
рища Л. И. Брежнева очень 
тепло сказано о наставни
ках, которые дают молоде
жи первую профессию, учат 
сложной науке жизни, по
казывают великую силу и 
духовную  красоту человека 
труда. Эти традиции настав
ничества, подчеркнул пред
ставитель рабочей гвардии, 
мы стремимся всемерно раз
вивать.

Председатель ВЦСПС де
путат А . И. Ш ибаев расска
зал о больш ой работе, про
водимой профсоюзами по 
повышению эффективности 
социалистического соревно
вания. ВЦСПС. Госкомтруд 
СССР, комитеты и советы 
профсоюзов совместно с хо 
зяйственными органами вне
сли изменения в условия 
социалистического соревно
вания, которые в большей 
степени нацеливают всех 
участников трудового сопер
ничества не на промежуточ
ные, а на высокие конеч
ные результаты.

Подчеркнув важное зна
чение коллективны х догово
ров, председатель ВЦСПС в 
то же время отметил, что в 
стране ежегодно не реали
зуется примерно пять про
центов обязательств. Необ
ходимо продолжить работу 
по совершенствованию прак
тики заключения коллек 
тивных договоров, усилить 
их влияние на все стороны 
жизни и деятельности тру
довых коллективов.

Главным содержанием 
проходящей в профсоюзах

Утром 18 ноября откры
лось заседание Совета На
циональностей.

Депутаты и гости продол
ж ительными аплодисмента- 
ми встретили товарищей 
А. Я. Пельш е, В. Б. К узн е
цова, Б. II. Пономарева, 
Ш. Р. Рашидова, Э. А . Ш е
варднадзе, М. В. Зимянина, 
К, В. Русакова.

Заседание проходило под 
председательством Предсе
дателя Совета Националь
ностей В. П. Рубена.

отчетно-выборной кампании 
является больш ой рабочий 
разговор о лучш ем исполь
зовании резервов и возмож
ностей, залож енны х в со
циалистической системе хо 
зяйствования, всемерное 
развитие политической и 
творческой активности масс 
по выполнению решений 
X X V I съезда КПСС и 
ноябрьского П ленума ЦК 
КПСС.

Председатель Совета М и
нистров Казахской ССР де
путат Б. А . Аш имов расска
зал, что труженики респуб
лики добились неплохих 
результатов в определяю
щ их отраслях народного хо
зяйства. Внимание коллек 
тивов предприятий, строек, 
сельских тружеников сосре
доточено сейчас на усиле
нии режима бережливости, 
интенсификации производ
ства.

Но результаты  могли быть 
и лучше. Оратор, в частно
сти, подробно рассмотрел 
пути повышения эффектив
ности добывающей промыш
ленности республики. Есть 
еще нерешенные вопросы и 
у  тружеников села. В  их 
числе ■— дальнейш ее со
вершенствование и унифи
кация машин, более полное 
снабжение хозяйств мине
ральными удобрениями.

Депутат поддержал пред
ложения других выступав
ших утвердить программу 
социально - экономического 
развития страны в пятилет
ке, план и бюджет ее вто
рого года.

18 ноября сессия Верхов
ного Совета СССР продол
ж ала работу.

* * *

Внимание советских лю 
дей обращено к Кремлю , 
где продолжает работу 
сессия Верховного Совета 
СССР, Депутаты обсужда
ют проекты государствен
ны х планов й бюджета 
страны. Эти документы 
обеспечивают реализацию 
решений X X V I съезда 
КПСС во всех сферах хо 
зяйственного и культурно
го строительства, повыше
ние жизненного уровня на
рода.

Интересы государства,
подчеркивается в выступ
лениях, обязывают напра
вить усилия на повышение 
эффективности народного 
хозяйства, его интенсифи
кацию, обязывают повы
шать организованность, де
ловитость, укреплять дис
циплину на каждом участ
ке производства, во всех 
сферах управления. На 
это нацеливают советский 
народ решения ноябрьского 
(1981 г.) П ленума ЦК 
КПСС, речь на П ленуме 
товарища Л. И. Брежнева.

Собравшиеся вставанием 
почтили память депутатов, 
скончавшихся за время ме
ж ду сессиями.

С докладом Мандатной 
комиссии о проверке пол
номочий вновь избранных 
депутатов Верховного Со
вета СССР выступил пред
седатель комиссии А. Г. 
Коркин. По докладу при
нято соответствующее по
становление.

(Окончание на 3-й стр.)

В СОВЕТЕ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ

П р а в о ф л а н г о в ы е  нефтяного севера У К А З ,
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро об
кома В ЛКСМ  рассмотрели итоги социалистического со
ревнования коллективов буровиков и и х  смежников за 
октябрь. Победителями признаны:

по объединению 
Томскнефть

—  буровая бригада масте
ра Ф. Ф. Рамазанова из 
Стрежевского У Б Р , пробу
рившая 6.953 метра горных 
пород при плане 3.000 мет
ров с производительным 
временем 96 процентов;

—  вы ш к о м о н т а ж н а я  
бригада И. А . Хомина 
(С УБ Р), смонтировавшая с 
ускорением шесть буровых 
станков при плане шесть;

—  бригада по опробова
нию скважин мастера А. И. 
Кирсанова (СУБР), с хоро
шим качеством освоившая 
и передавшая в эксплуата
цию восемь скважин при 
плане четыре;

по объединению 
Томскнсфтегазгеология
—  буровая бригада Н. И.

Верещаки из Западной экс
педиции, выполнившая
план проходки скважин на 
130 процентов при произво

дительном времени 96 про
центов;

—  вы ш к о м о н т а ж н а я  
бригада С. В. Тихонравова 
(Западная НРЭ), сократив
шая срок монтажа буровой 
установки на пять суток;

—  бригада по испытанию 
М. И. П лахты ря (Западная 
Н РЭ), испытавшая с хоро
шим качеством три объекта 
при плане два с произ
водительным временем 94 
процента.

Победителям социалисти
ческого соревнования вру
чены переходящие Красные 
знамена областных органи
заций и денежные премии.

Президиума Верховного Совета СССРО награждении Томского государственного 
педагогического института 

имени Ленинского комсомола 
орденом «Знак Почета»

За достигнутые успехи в подготовке кадров для на
родного образования, обучении и коммунистическом вос
питании студентов наградить Томский государственный 
педагогический институт имени Ленинского комсомола 
орденом «Знак Почета».

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР
Москва, Кремль.
18 ноября 1981 г.

Л. БРЕЖ НЕВ. 

М. ГЕОРГАДЗЕ.

НАШ Д Е В И З -СОЗИДАНИЕ
В центре внимания советских людей —  впечатляющ ая 

речь товарища Л. И. Брежнева на ноябрьском Пленуме ЦК 

КПСС, документы сессии Верховного Совета СССР.

ПЛАН—ЗАКОН КОЛЛЕКТИВА
Подходит к концу пер

вый год одиннадцатой пя
тилетки. Наш а бригада взя
ла  удачный старт. В канун 
64-й годовщины Великого 
Октября мы выполнили го
довой план в объеме 87 ты 
сяч кубометров. К  этой 
трудовой победе мы ш ли 
долго. В июне наша 
бригада выступила с обра
щением ко всем лесозагото
вительным коллективам 
Верхнекетского района — 
встретить достойным по
дарком годовщину Великого 
Октября. И  вот цель достиг
нута. В первой половине 
ноября мы выполнили и 
годовое обязательство. Обсу
див инициативу коллекти
вов передовых предприятий 
города Москвы, мы объяви
ли  60 ударных вахт в честь 
60-летия образования СССР.

Всю минувшую пятилет
ку и нынешний год брига
да постоянно опережала 
свой рабочий календарь, 
досрочно выполняя обяза
тельства. На чем же осно

вано это поступательное 
движение вперед? Прежде 
всего —  на чувстве высокой 
ответственности каждого. 
Любой член  бригады хоро
шо понимает: если недора
ботал он, значит, труднее 
придется товарищу. Поэто
м у каждый и старается изо 
всех сил, помогает другому 
и советом, и делом. Так 
всегда поступают у  нас в 
бригаде машинист Анато
лий Адеев, операторы бес- 
чокерных агрегатов ЛП-18 
Петр Татьянкин, Николай 
Овчинников, Николай Ш а
банов, наши ветераны Таи
сья Урядова, Нина Ники
тина, Лука Рубаник.

Очень верные слова ска
зал товарищ Л. И. Брежнев 
в речи на П ленум е Ц К  
КПСС: «В едь после утвер
ждения план становится 
законом нашей жизни и 
деятельности, и именно как 
к закону, как к важней-/ 
ш ему партийному докумен
ту  обязаны относиться к 
плану все —  от рабочего до 
министра».

К  сожалению, об этой от
ветственности за выполне
ние плана стали забывать 
многие в нашем леспром
хозе, £ том числе и руко
водители. Недопустимо это. 
Надо искать выход из 
трудностей. Ведь наша 
бригада, выполняя план, 
работает не в тепличны х 
условиях, а на тех ж е са
мых лесосеках, на том же 
морозе, в той ж е жаре, как 
и другие коллективы.

Выражая общее мнение 
коллектива, заявляю , что и 
в дальнейш ем каша брига
да постарается не уступать 
первенства в леспромхозе 
и районе. Выполнить и пе
ревыполнить задание, обя
зательство —  значит на де
ле добиться повышения 
производительности труда, 
эффективности экономики.

К. ницын,
бригадир механизиро
ванной лесосечной бри
гады Катайгинского лес 
промхоза, делегат X X V I  

съезда КПСС.

Центральная проблема пятилетки
Говоря о наиболее акту

альны х вопросах хозяйст
венного строительства и 
путях их решения, Л. И. 
Брежнев в своей речи на 
П ленуме Ц К  КПСС назвал 
продовольственную пробле
му центральной пробле
мой всей пятилетки. При 
этом подчеркнуто, что ра
боту в сельском хозяйстве 
надо более умело приспо
сабливать к климатическим 
невзгодам, внедрять такие 
культуры, такие агротехни
ческие приемы, которые 
обеспечивают хорошие
урожаи и при недостатке, и  
при избытке влаги.

М аксимально ослабить
зависимость сельского хо 
зяйства от погодных усло
вий можно и должно. В 
этом убеждает и практика 
нашего совхоза, пусть не
большая, но она подтверж
дает, что кормовая база

может быть устойчивой и в 
засуш ливые годы.

Еще несколько лет назад 
люцерна считалась сугубо 
южной культурой, не спо
собной в наших условиях 
давать семена. Нынче мы 
получили  3 тонны семян и 
два укоса зеленой массы. 
Люцерной занято 157 гек
таров, а начинали с 28. 
.Каждый гектар дал 170— 180 
центнеров зеленого корма, 
который использовали на 
сенаж и гранулы. Это цен
ная белковая культура. Три 
.четверти произведенных 
гранул соответствуют нор
мам 1*и I I  классов.

Возделывается у нас и 
кормовое . просо, также 
очень питательный белко
вый корм, который хорошо 
поедается животными. В 
прошлом году с гектара 
взяли по 230 центнеров зе
леной массы, в этом —  по

200. П овлияла не засуха, а 
поздние сроки сева.

Научились в совхозе ис
пользовать всю солому. 
Б ы ла она нынче с прозе
ленью, поэтому реш или за 
лож ить на сенаж. Причем 
в траншеи пош ла и овся
ная, и пшеничная солома. 
Добавили немного диаммо- 
нийфосфата, соль. Такого 
корма у  нас 2 тысячи тонн.

Всего мы заготовили гру
бы х и сочных кормов по 
20,1 центнера кормоединиц 
на условную  голову скота, 
а с концентратами имеем 
по 28 центнеров. Этих за
пасов достаточно, чтобы 
в зимовку обеспечить пла
новое производство мяса. До 
годового плана осталось ре
ализовать его 6 тонн.

Ю . Т У Г А Е В , 
директор Ш егарского 

откормсовхоза.

п о л т ы с я ч и
'  Н О В Ы Х  К В А Р Т И Р  О Б Я З А Л А С Ь  С Д А Т Ь  В Ч Е С ТЬ 

60-летия СССР ЗА  60 У Д А Р Н Ы Х  Н ЕДЕЛЬ Б РИ Г А Д А  
ГЕРОЯ С О Ц И АЛИ СТИ ЧЕ С К О ГО  Т Р У Д А  М А Р И И  Б О 
РИ СО ВН Ы  СИ РО ТКИ Н О Й

...Итак, рабочее собрание. 
Рядовой, в общем-то, эпизод 
в биографии прославленного 
коллектива, которым руко
водит делегат X X V  съезда 
КПСС, Герой Социалистиче
ского Труда, бригадир отде
лочников ДСК Мария Сирот
кина. Такие собрания в этой 
бригаде часты, и свидетель
ствуют они прежде всего о 
хорошей сплоченности кол
лектива: они лю бят соби
раться вместе, чтобы в об
становке деловой, но непри
нужденной обсудить насущ 
ные свои проблемы.

—  И все же сегодняшнее 
собрание необычно, •— гово
рит бригадир. —  Оно прохо
дит в дни, когда Верховный 
Совет СССР принимает про
грамму развития нашего го
сударства на одиннадцатую 
пятилетку. Мы, строители, 
долж ны ответить на реше
ния ноябрьского П ленума 
Ц К  партии и сессии Верхов
ного Совета страны удар
ным трудом, высоким каче
ством работы.

Бригада М. Б: Сироткиной 
одной из первых в области 
включилась в ударную вах
ту под девизом «60-летию 
образования СССР —  60
ударных недель !» И вот се
годня коллектив утвержда
ет повышенные -обязатель
ства на первые два. года пя
тилетки.

Ввести в правило еж е
дневное перевыполнение 
плановых заданий не про
сто. Особенно если такой 
режим работы распростра
няется на каждого —  без 
исключений! —  участника

производственного процесса. 
В бригаде Сироткиной уме
ют и масштабно мыслить, и 
реально учитывать свои воз
можности. Экономический 
анализ дал поразительную 
цифру; 157 процентов нор
матива. Именно такую еже
дневную выработку обязует
ся демонстрировать бригада 
в период ударной вахты. 
Надо ли  говорить о том, 
что и в будущ ем отделоч
ники не намерены сни
ж ать темпы труда; не в 
правилах этого коллектива 
отступать от завоеванных 
высот.

А  если перевести эти про
центы в более конкретные 
понятия? Пожалуйста. 510 
благоустроенных квартир 
сдаст в течение 60 недель 
одна только эта бригада, 
и каждую квартиру —  с га
рантированно высоким ка
чеством.

А  есть ли  неиспользован
ные еще резервы производ
ства у  отделочников ДСК?

—  Да, —  говорит звенье
вая Надежда Огородова. — 
М ы  механизировали многие 
операции, но этого недоста
точно. И возможности даль
нейшего вытеснения ручно
го труда открывают новые 
перспективы. Если говорить 
о резервах качества, то 
нужно преж де.всего обра
тить внимание на краску: 
она часто поступает на 
объекты загрязненной, с 
включениями инородных 

частиц. Причина? Слаба под
готовительная база. Но вот 
сейчас строится новая ко
лерная, и уже вскоре поло
жение долж но измениться к

лучш ему. А  что касается 
нашего коллектива, то мы, 
безусловно, сделаем все, что 
сейчас обещаем.

...Новые социалистические 
обязательства бригада одоб
рила единодушно. Это —  
лучш ий ответ рабочего кол
лектива на решения ноябрь
ского П ленума Ц К  КПСС.

В. К АЛИ Н И Н .
* * *

Н А  С Н И М К А Х : бригадир 
М. Б. Сироткина; отделоч
ники голдбуют «за ». Собра
ние проходило в бригадной 
бытовке на строительстве 
пятиэтажного крупнопанель
ного дома для совхоза «Ч ер- 
нореченский».

Фото автора.
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В ы со ки е  тр е б о в а н и я  Се*
предъявляются к руководителю
С п л е н у  м а Л е н и н с к о г о  р а й к о м а  К П  С С

Руководитель постоянно 
на виду. О. нем судят под
чиненные, взвешивают его 
деловые и политические 
качества партийные орга
низации, приглядываются к 
нему коллеги. Его критику
ют, ему- доверяют, у  него 
учатся. Пристальное вни
мание кг' руководителю по
нятно. От его собранности 
и " организованности, знаний, 
нравственной чистоты, ква
лификации, ‘V  марксистско- 
ленинской закалки зависят 
результаты " труда сотен, 
тысяч людей, и х  актив
ность, морально-психологи- 
чёский клймаг в коллек 
тиве.

Более десяти лет  воз
главляет завод измеритель
ной аппаратуры В; Ф . Х й т- 
рйнскийГ "До этого прош ел 
больш ую ' ’ >v Ш колу ■ жизни, 
партийной работы. Был 
шофером, инженером, глав
ным диспетчером, началь
ником отдела, секретарем 
парткома предприятия. Эта 
ш кола научила его умению 
решать хозяйственные и 
воспитательные задачи. Ви
талий Федорович, опира
ясь на силу и- авторитет 
партийной- организации, 
находит- и использует наи
более эффективные формы 
и методы работы. На пред
приятий создана обстанов
ка деловитости, в которой 
специалисты, руководители 
подразделений и служ б 
действуют -самостоятельно 
и инициативно, ! полностью 
отвечают за порученное де
ло.

Ценна устремленность 
руководителя к поиску и 
внедрению - наиболее эф 
фективных. методов хозяй 
ствования^ . Таким знают в 
районе директора ремонт- 
но-механическрго -г завода 
объединения ! Томлееиром 
Б. И. ВЬюгова. По его ини
циативе ведется, .реконст
рукция предприятия, „вн е
дряются научная организа
ция труда, комплексная 
система управления каче
ством продукции. В  р езуль
тате за три года произво
дительность труда на заво
де возросла на 20 процен
тов.

С чувством ответственно
сти, показывая пример, ра
ботают и такие ... руководи
тели, как Н. М, Зайцев, 
П. Т. Драчев, Л . Й. Пота
пов, Л. А. Анисимова, и 
Другие.

Эти фамилии б ы л и -н а 
званы на пленуме Ленин
ского райкома КПСС, кото
рый обсудил задачи, вы
текающие из постановле
ния I I I  пленума обкома 
партии по ‘дальнейш ему 
улучш ению  идейно-нрдвст- 
венного воспитания кад
ров в свете требований 
X X V I  съезда КПСС. С до
кладом выступил первый 
секретарь райкома партии 
А . И. Пимоненко. П равом е
рен вывод, сделанный на 
пленуме: во главе больш ин
ства коллективов находятся 
коммунисты политически 
зрелы е, способнее, ясно 
видящие перспективу, на
целенны е на конечные ре
зультаты.

Деловые, политические и 
нравственные качества р у 
ководителя —  это главные 
критерии, леж ащ ие в осно
ве подбора, расстановки и 
воспитания кадров. Райком, 
первичные партийные орга
низации в соответствии с 
требованиями X X V I съезда 
КПСС видят свою задачу в 
том, чтобы стиЛю работы 

■ руководителей бы ли при
сущ и органическбе сочета
ние исполнительности и 
дисциплинированности со 
смелой инициативой и 
предприимчивостью, прак
тичность и деловитость с 
устремленностью  к боль
шим целям, критическое

отношение к недостаткам с 
твердой уверенностью в 
правоте нашего дела. Бюро 
райкома КПСС рассмотрело 
работу партийных органи
заций треста Томсктранс- 
строй и райпищеторга по 
повышению делового уров
ня и идейно-нравственного 
воспитания кадров, а так
ж е вопросы об ответствен
ности руководителей Том 
ского Л П К  за порученное 
дело, о том, как осущест
вляет право контроля за 
хозяйственной деятельно
стью администрации пар
тийная организация объе
динения Томскоблшвейбыт. 
Состояние работы с кадра
ми рассматривалось при об
суждении отчетов партбю
ро и парткомов речного 
порта, завода измеритель
ной аппаратуры, второго 
грузового автотранспортного 
предприятия, винзавода 
«Самтрест».

На пленуме подчеркива
лась особая роль первич
ны х организаций в воспи
тании кадров руководите
лей. Успех  определяется 
ум ением ' сосредоточить си
лы  и внимание кадров на 
главны х вопросах. Так, к 
примеру, и поступает парт
бюро химфармзавода (сек
ретарь С. А. Ярославцева). 
На предприятии многое 
делается для повышения 
эффективности производст
ва и качества труда, созда
на атмосфера дружной ра
боты и творческого поиска. 
Конкретные примеры при
вела выступившая на п ле 
нуме аппаратчица цеха 
№  1 А . П. Саморукова. Не 
только руководители заво
да, говорила оНа, но и ма
стера, бригадиры заботятся 
о внедрении передовых 
форм организации труда. 
Использую т и силу власти, 
и силу слова.

Иная обстановка склады
вается там, . где партийные 
организации не используют 
в полной мере весь арсенал 
форм и методов воспита
ния кадров, право контро
ля  хозяйственной деятель
ности.

.Уже три года не выпол
няет государственных п ла 
нов лесопромыш ленный
комбинат. Снижается объ
ем производства. Однако 
руководители Л П К  не осо
бенно заботятся о техниче
ском перевооружении пред
приятия, внедрении новой 
техники и технологии. За 
серьезные промахи в руко
водстве комбинатом не раз 
критиковался его директор 
В. А. Кузин. Но его отно
шение к критике весьма 
однозначно —  в ней он ви
дит подрыв авторитета, пы 
тается оправдываться объ
ективными причинами.

Выступая с трибуны, се
кретарь парткома Л П К  
П. Я. Семенов отметил, что 
партком при обсуждении 
лю бы х вопросов подчерки
вает роль руководителя, 
его ответственность . за по
рученное дело. Но, признал 
он, мы увлеклись увещ ева
ниями, и это’ обернулось не
требовательностью. Далее 
П. Я. Семенов сообщил, что 
партком сделал выводы. 
Ряд руководителей, не 
справляющ ихся с поручен
ным участком работы, бу
дет освобожден от долж но
сти. Принимаются меры 
для повышения требова
тельности к кадрам, у луч 
шения их воспитания, раз
вития критики и самокри
тики.

Наиболее успешно дела 
идут там, где партийные 
организации выработали 
систему контроля за вы
полнением директив партии 
и правительства, собствен
ны х решений. Такая систе
ма слож илась в Сибирском 
научном центре А М Н

« Н а  р а б о т у . . .  
с с о с к о й »

Заместитель председателя 
Томского райисполкома
И. Н. Волков сообщил, что 
в статье, опубликованной
под таким заголовком, со
вершенно правильно гово
рилось о неподготовленно
сти объектов соцкультбыта 
поселка Васандайка к ра
боте в зимних условиях.

С 25 сентября оба эти 
объекта работают нормаль
но.

В поселке идет строи
тельство нового детского 
сада. Он будет сдан в экс
плуатацию во втором квар-

__________________________ ____ ______________ _________________________________________________________________ тале 1982 года.
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СССР, лесотехническом
техникуме. Но вот руководи
тели завода резиновой обуви 
не раз критиковались за то, 
что они не проявляют раз- 

: воротливости в механи
зации производственных 
процессов. Здесь велик 
удельный вес тяжелого 
ручного труда. Партком раз
рабатывает неплохие меро
приятия, но они не выпол
няются.

Лиш ь в обстановке сла
бой требовательности воз
можны факты обмана, 
приписок, очковтирательст
ва. Они выявлены в объе
динении Томскоблхимчист- 
ка, управлении технологи
ческого транспорта объеди
нения Томскнефть, за что 
их руководители Ю. П. 
Круглов и В. Н. Войцехов- 
ский привлечены к строгой 
партийной ответственно
сти.

Оправдано беспокойство 
участников пленума за  то, 
что недостаточно наступа
тельно идет борьба с анти
общественными явлениями. 
Не столь энергично, как то
го требует обстановка, осу
щ ествляются меры по ис
коренению пьянства, хищ е
ний народного добра. В этом 
году, например, двести работ
ников завода резиновой обу
ви доставлены в медвы
трезвитель. Среди них есть 
коммунисты, руководители 
среднего звена, инженерно- 
технические работники. В 
ряде трудовых коллекти
вов (мебельный комбинат, 
винзавод «Самтрест», голов
ной ремонтно-восстанови- 
тельный поезд №  10, вто
рое грузовое автотранспорт
ное предприятие) растет 
число правонарушений.

В воспитании кадров 
больш ую роль играет пар
тийная учеба. Ее совершен
ствованию немалое внима
ние уделил пленум. Отме
чалось, Jrro за Прошлое пя
тилетке' ; 192 - руководителя 
и секретаря -партийных 
организаций окончили уни
верситет» марксизма-лени
низма, 38> учатся сейчас. Но 
еще четвертая часть тех, 
кто возглавляет трудовые 
коллектй'вы, парторганиза
ции, не 'имеет высшего по
литического образования. 
Руководители второго гру
зового автотранспортного 
предприятия II.,. А . Акимов, 
BV В. Ж елезнов, замести
тель, Директора завода ре
зиновой обуви В. Н. Адов, 
директор Рыбпромтёхснаба 
Ю. М. Аввакумов уклоня
ются от учебы. Многое еще 
надо сделать райкому, пар
тийным организациям, что
бы привлечь руководителей 
к активной политической 
работе.

Высокие требования
предъявляются к тем, кто 
стоит во главе коллективов. 
Важным критерием их зре
лости является способность 
решать сложные задачи,- 
прежде всего в выполнении 
государственных планов. 
Прош лую  пятилетку пред
приятия района выполнили. 
В  этом году - реализовано 
сверхплановой продукции 
на миллион рублей. Но 
семь промышленных пред
приятий не справились с 
заданиями 10 месяцев по 
реализации продукции и 
росту производительности 
труда. И в целом по району 
показатели ниже уровня 
прошлого года. Особенно 
отстают строители. План 
по вводу ж илья выполнен 
всего на 22 процента. А  
ведь конкретные дела „— 
это результат идейно-нрав- 
ственцого воспитания кад
ров. Значит, все возраста
ющ ую заботу об этом обя
заны проявлять райком 
КПСС, первичные партий
ные организации.

Г. К А Ч У Ш К И Н .

о  Э  н я  -  Д е н ь  р а к е т н ы х  в о й с к  и а р т и л л е р и и

С Е В Е Р Н А Я  окраина 
Волгограда. Каменный 
постамент с танковой 

башней. На нем надпись: 
«Здесь стойко сражались ар
тиллеристы-зенитчики Ста
линградского . корпусного 
района П ВО».

Утром 23 августа 1942 г. на 
батарее комсомольца лей 
тенанта М ихаила Баскакова 
побывал командир дивизио
на 1087-го зенитного арт
полка майор Сагит Гимра- 
нов.

—  Немецкие танки в двад
цати километрах, —  сказал 
он Баскакову. —  Готовьте 
орудия для стрельбы пря
мой наводкой по танкам. 
Верю, выстоите...

—  Не пропустим, —  отве
тил лейтенант.

Башкир Сагит Гимранов и 
уроженец Усть-Каменогор
ска М ихаил Баскаков хоро
шо знали друг друга. Вы
пускник Томского артил
лерийского училищ а, совсем 
еще юный офицер Баскаков 
в трудные дни битвы под 
Москвой бы л командиром 
огневого взвода в батарее 
бывшего уфимского учителя 
Сагита Гимранова. Там, у 
стен Москвы, оба получили 
боевое крещение. В Ста
линграде при отражении 
налетов фашистской авиа
ции на заводской район их 
фронтовая дружба окрепла.

«Это бы л грамотный, сме
лы й и решительный офи
цер. Обороняя завод «Б ар 
рикады» от гитлеровских 
воздушных разбойников, мы 
выдвинули его на долж 
ность командира батареи, — 
пишет о Баскакове полков
ник в отставке Сагит Га- 
зизьянович Гимранов:

Г р о з н ы е  з а л п ы
батарею к необычному сра
жению с танками против
ника, ясно представил себе 
Латошинскую переправу, 
берег Волги, на котором 
скопились сотни людей —  
стариков, детей, раненых. 
«Успею т ли  они перепра
виться на левый берег?..»

Две радиограммы послал 
лейтенант Баскаков в штаб 
полка. В первой он сооб
щал: «Заняли противотан
ковую оборону. Танки про
тивника в' пятистах метрах 
западнее, в лощине. Ваш 
приказ: не ■ допустить нем
цев к Волге —  выполню». 
Во второй радиограмме го
ворилось: «Танки против
ника в трехстах метрах. 
Что бы ни случилось, бу
дем драться до конца...»

Бойцы замерли у  орудий. 
Вражеские танки совсем 
уж е близко. Чего медлит 
лейтенант? Но лейтенант не 
медлил.

—  За Родину, по фашист
ским танкам — огонь!

Вздрогнул, окутался чер
ным дымом головной танк, 
вспыхнули вторая машина, 
третья...

Четко," слаженно действо
вали зенитчики. Вражеские 
танки заметались по степи, 
но их всюду настигали сна
ряды.

Выбывали из строя и зе
нитчики. Кончались боепри
пасы. Раскалились стволы 
орудий. Рискуя жизнью, ба
тарейцы охлаж дали их во
дой.

Командир полка Г. И. Ер

шов неоднократно пытался 
установить связь с батаре
ей Баскакоза, но никому не 
удавалось пройти к огненной 
высоте. И  тогда к зенитчи
кам пошел молодой сибиряк 
Аркадий Бондаренко. Он 
добрался до позиций баска- 
ковцев. Многие из них бы
ли  убиты, ранены.

— Что передать команди
ру полка? —  спросил связ
ной у Баскакова.

Весь в пыли, с окровав
ленной повязкой на голове, 
лейтенант охрипшим голо
сом сказал:

—  Передайте... Пока жив 
хоть один из нас, фашисты 
не пройдут...

На батарею ш ли гитле
ровские автоматчики. Сна
рядов уже не было. А ртил
леристы столкнули орудия 
с высокого обрыва в Волгу, 
а сами с карабинами и гра
натами пош ли врукопаш
ную.

И х было сорок три. Все 
они лю били жизнь, Родину, 
и все погибли на волжском 
крутосклоне, остановив на
ступление 30 фашистских 
танков.

Недалеко от того места, 
где сражались воины 12-й 
батареи лейтенанта М ихаи
ла  Баскакова, возвышается 
светлое здание средней 
ш колы №  87. Ее следопыты 
разыскали в Ленинграде 
бывшего командира 73-го 
гвардейского (1087-го) зе
нитного артиллерийского 
полка Г. И. Ершова, в Уфе 
—  : бывшего командира ди

визиона С. Г. Гимранова, в 
Киеве —  бывшую медсест
ру А. М- Савонину-Жидкову, 
удостоенную ордена Ленина 
за сталинградские бои, и 
других ветеранов-зенитчи- 
ков.

ПО ЛК умножил свою 
боевую славу в дни 
контрнаступления со

ветских войск под Сталин
градом. Его воины сража
лись на Мамаевом кургане 
бок о бок с бойцами 284-й 
стрелковой дивизии, сфор
мированной в Томске в 
конце 1941 года.

Командовал дивизией под
полковник Николай Ф и 
липпович Баткж, любимец 
командарма Василия Ивано
вича Чуйкова и всех бой
цов соединения. «О гнеупор
ный Батюк» —  так называ
ли  в Сталинграде комдива, 
который показывал личный 
пример в боях и с гордо
стью говорил: «В  моих пол
ках —  сибиряки!»

Геройскому комдиву было 
кем гордиться.

По всем фронтам гремела 
слава артиллериста Ильи 
Ш уклина, выпускника Т А У . 
О боевых делах его в 1942 
году писал в «И звестиях» 
Константин Симонов.

14 вражеских танков толь
ко в одном бою уничтожил 
расчет 45-миллиметрового 
орудия, которым командо
вал старший сержант Егор 
Акиньшин. С луж ил в этом 
расчете наводчиком уроже
нец села Екимова Кожев-

никовского района Томской 
области сержант Иван Ро
машов. Беспощадно он бил 
врага в Донбассе, при осво
бождении Запорожья, Одес
сы, Молдавии. Отважный 
артиллерист погиб на бере
гах Днестра, удерживая 
важный плацдарм. Он бы л 
награжден за Сталинград 
орденом Красного Знамени, 
а позднее —  двумя ордена
ми Красной Звезды.

Рядом с киевским кашта
ном растет на Мамаевом 
кургане якутская листвен
ница славного артиллериста 
284-й дивизии Гавриила 
Протодьяконова.

«Неотступно преследуя 
врага, коммунист Про
тодьяконов дошел до Бер
лина. Пять раз бы л ранен и 
по выздоровлении возвра
щ ался в свою батарею. 
Якутский народ вправе гор
диться своим сыном, добле
стным воином, настоящим 
патриотом», —  говорится р, 
пожелтевшей фронтовой 
листовке, хранящейся в 
Волгоградском музее обо
роны. Рядом — 15 боевых 
наград, которые передал 
музею по завещанию артил
лериста его сын инженер 
Гавриил Гавриилович Про
тодьяконов.

Не счесть героев 284-й—  
79-й гвардейской ордена 
Ленина, Краснознаменной, 
орденов Суворова и Богда
на Хмельницкого Запорож
ской стрелковой дивизии, 
прошедшей славный боевой 
путь от Волги до Берлина. 
Они с честВю пронесли до 
Победы шефское Красное 
знамя трудящихся Томска.

Г. П АВЛО ВС КИ Й ,
гвардии старший лейте

нант в отставке.М ихаил Баскаков, готовя
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1 „ { Б о й ц и  л е н и н с к о й  г в а р ди  иПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« О ткуда ж дать  
п о м о щ и ? »

В этой корреспонденции 
(«Красное знамя» №  198) 
говорилось о слабой работе 
Кожевниковского С П ТУ-8  и 
его базовых предприятий по 
подготовке и закреплению 
механизаторских кадров.

Первый секретарь Кож ев
никовского райкома партии 
В. И. Певнев и начальник 
областного у п р а в л е н и я  
профтехобразования В. С. 
Ш увариков сообщили редак
ций, что корреспонденция 
обсуждена на открытом 
партийном собрании СПТУ-8. 
Коммунисты дали принци
пиальную оценку деятель
ности администрации учи
лищ а, приняли план меро
приятий по улучш ению 
учебно-воспитательного про
цесса, проведения производ
ственной практики и раз
витию учебного хозяйства.

Исполком райсовета рас
смотрел вопрос реконструк
ции учебного корпуса ОПТУ. 
Было принято решение об 
оказании помощи училищ у 
в ремонте помещения. В 
настоящее время оно п ол
ностью подготовлено для 
занятий.

О н  в р у ч а л
п а р т б и л е т
И л ь и ч у

...Волнующееся людское море заполнило всю пло

щадь перед Финляндским вокзалом. Рабочие кепки, 

солдатские шинели, цветные косынки пролетарок.

—  Едет! —  пронеслось наконец по площади. Поезд 

подошел к перрону, и сотни рабочих рук подхватили 

вышедшего из вагона Ильича, вынесли его на площадь 

и поставили на башню броневика...

АДРЕС
НбВОСТЕЙ

ПЕДИНСТИТУТ
Готоёится

экспозиция

-Томский педагогический 
институт.,, имени Ленинского 
комсомола готовится . отме
тить свое 50-летие., М нож е
ство документов и фотогра
фий собрано для музея ис
тории вуза, который созда
ется под руководством до
цента кафедры истории 
К|1СС Л. В. Муравьевой и 
ассистента Л. И. Некрасо
вой. ..В экспозиции, которая 
откроется в дни -празднова
ния юбилея, будут широко 
представлены, помимо ис

торических, материалы, от
ражающие сегодняшнюю 
жизнь института, деятель
ность партийной и комсо
мольской организаций.

Успеваемость —  
100 процентов

Комитетом комсомола
подведены итоги смотра- 
конкурса на лучш ую  груп
пу. Почетное звание «Груп 
па имени 50-летия Т ГП И » 
п р и с в о е н о  г р у п п а м  

. №№ : 284, 384 и 682. Здесь 
стопроцентная абсолютная 
и высокая качественная ус
певаемость. Студенты этих 
групп отлично поработали 
в трудовом семестре, вы
ступали с лекциями перед 
населением. Многие из них 
выполняют больш ую обще
ственную работу.

Педпрактика —  
на «отлично»

В институте прошла кон
ференция по итогам осен
ней педагогической практи
ки. Судя по отзывам из 
школ, практика показала’, 
возросший уровень подго
товки студентов. Многие из 
них не только хорошо зна
ют предмет, но и умеют

выполнять обязанности 
классного руководителя. 
Самыми лучш ими оказа
лись студенты факультета 
русского языка и литерату
ры —  подавляющее боль
шинство их получило оцен
ки «хорош о» и «отлично».

Успех на конкурсе
Всесоюзный конкурс на 

лучш ую  научную работу 
студентов за. прошлый 
учебный, год подвел итоги. 
Среди награжденных по
четными грамотами по раз
делу «Теоретическая и 
экспериментальная химия»
•— работа студентки биоло
го-химического факультета 
В. В. Скулкиной, по разде
л у  «Физические науки» —  
работа студента физико- 
математического ф акульте
та А . Й. Метленкина.

Политический клуб 
старшеклассников

Он открыт при участии 
кафедры политэкономии и 
научного коммунизма пед
института в Молчановском 
районе. Программа клуба 
рассчитана на то, чтобы 
расширить политический 
кругозор учащ ихся девятых

и десятых классов, способ
ствовать воспитанию у них 
активной жизненной пози
ции.

Юбилей отделения
Исполнилось десять лет 

со дня начала первых за 
нятий на отделении «О хра
на природы» факультета 
общественных профессий. 
Немало учены х и специа
листов выступило за это 
время перед студентами с 
интересными беседами.
Всегда с больш им успехом 
проходили встречи с чле- 
ном-корреспондентом АМ Н  
СССР Н. В. Васильевым, 
профессорами университе
та Б. Г. Иоганзеном, И. П. 
Лаптевым, директором Си
бирского ботанического са
да В. А . Морякиной.

Сейчас здесь обучаются 
47 студентов.

За 10 лет слуш ателями 
подготовлено 365 рефератов 
на темы охраны природы. 
Регулярно проводят студен
ты тематические вечера в 
школах. Тесный контакт 
установлен с Сибирским бо
таническим садом, ш коль
ным лесничеством в посел
ке Тимирязевском.

В. В ЛАДИ М И РО В .

РЯД ЛИ *-кто-либо из 
читателей «Красного 
знамени» не знает 

волнующ ей картины собы
тий 3 апреля 1917 года, 
когда В. И . Ленин возвра
тился на Родину после 
эмиграции. Но куда менее 
широко известно, что здесь 
же, на площади у  вокзала, 
к нему подошел человек в 
одежде простого рабочего и 
от имени Выборгского ко
митета партии столицы 
вручил И льичу партийный 
билет. Этим человеком был 
Иван Дмитриевич Чугурин. 
Ленин узнал своего учени
ка по ш коле в Лонжюмо и 
тепло пожал ему руку.

* * *
Одиннадцать томов капи

тального труда Института 
марксизма-ленинизма при 
Ц К  КПСС «В. И. Ленин. 
Биографическая хроника» 
раскрыли читателям не 
только титаническую дея
тельность вождя партии и 
революции, но и назвали 
имена многих людей, кото
ры х знал, с которыми ра
ботал Ленин. Четырнадцать 
раз в этих томах упоми
нается имя Ивана Дмит
риевича Чугурина. О Ч угу- 
рине писали не раз. И все- 
таки многие томичи мало 
знают об этом человеке, го
ды борьбы и работы кото
рого связаны с Томском.

...Он родился и вырос в 
пролетарском Сормове. Сын 
рабочего, в одиннадцать 
лет стал зарабатывать к у 
сок хлеба. После знамени
той первомайской демонст
рации 1902 -Вода, так кра
сочно описанной М. Горь
ким в романе «М ать», Иван 
Чугурин стал партийцем. В 
это время судьба свела его 
с Яковом Михайловичем 
Свердловым, который не 
раз потом вспомнит Ч у гу 
рина, как соратника .по 
борьбе в Перми, как верно
го товарища, помогшего 
ему, когда Свердлов, совер
шив побег из ссылки, чуть 
было не утонул в студеных 
водах Оби.

В первую русскую рево
люцию И. Д. Чугурин —  
член  штаба по руководству 
вооруженным восстанием в 
Сормове. Он ш вырял из 
окна своей квартиры само
дельные бомбы под ноги 
жандармов и казаков. Ког

да революция бы ла подав
лена, Чугурин скрылся от 
царских ищеек в Перми с 
поддельным паспортом на 
имя Константина Вощини- 
на. Здесь он вновь встретил
ся со Свердловым, бы л 
введен в Пермский больш е
вистский комитет, но, как 
и Свердлов, бы л предан, 
арестован и провел в за
стенках свыше трех лет.

Потом Нелегальная пар
тийная работа в Киеве и 
Екатеринославле. В 1910 
году —  снова арест. Допро
шенный самим начальни
ком Киевского жандарм
ского управления генерал- 
майором Леонтьевым, Ч угу 
рин бы л признан «лицом  
вредным для общественной 
безопасности». За ним 
установили негласный по
лицейский надзор. Впрочем, 
надзор этот не помешал 
опытному подпольщ ику 
оказаться за границей —  в 
ленинской ш коле в  Лон
жюмо. Почти четыре меся
ца учебы и живого обще
ния с И льичей окончатель
но и  навсегда определили 
его жизненный путь. С тех 
пор и до последнего удара 
сердца (Чугурин умер в 
феврале 1947 Года) он ос
тавался настоящим ленин
цем.

Чугурин возвращался на 
родину из Парижа, полный 
желания немедленно вклю
читься в революционную 
борьбу. Н а  царская охран
ка не дремала. При пере
ходе границы его схватили. 
По указанию самого мини
стра внутренних, дел «опас
ного для общественного 
спокойствия» подпольщика 
сослали на пять лет в На- 
рымский край. Здесь посе
лили  в Иарабели, где он 
вместе с другими осталь
ными большевиками про
долж ал революционную ра
боту. Отсюда помог совер- 
щить побег Я. М. Свердло
ву, а потом скрылся и сам. 
К  сожалению, в Т уле  жан
дармы узнали его и верну
ли  в Нарым.

Ссылка закончилась в 
конце 1916 года. Чугурин 
устроился жестянщиком н а ' 
одном из заводов Выборг
ской стороны Петрограда и 
вскоре стал членом В ы 
боргского комитета партии, 
а затем и исполнительной

комиссии Петроградского 
комитета.

В дни Февральской рево
люции закаленный в боях 
И. Д. Чугурин в гуще со
бытий. Он и организатор 
первых пролетарских судов, 
и создатель первых проле
тарских молодеж ных ор
ганизаций, и руководитель 
красногвардейских отрядов. 
Колонну выборжцев, ш ед
шую на штурм Зимнего 
дворца 25 октября 1917 го
да, возглавил большевик 
Чугурин.

После революции Иван 
Дмитриевич много раз 
вегречался с Ильичем и 
выполнял его поручения. 
Он, например, возглавил 
первый питерский продот
ряд, посланный в июле 
1918 года в прифронтовую 
зону заготавливать хлеб 
для голодающего Питера. 
Перед его отъездом на 
В олгу В. И. Ленин и Я. М. 
Свердлов приняли послан
цев красного Петрограда 
и вручили Чугурину удо
стоверение, подписанное 
Председателем Совнаркома 
республики. 'Уполномочен
ному по продовольственно
му делу предоставлялось 
также право выполнять 
обязанности комиссара. 
Под Казанью Иван Дмит
риевич воспользовался
этим правом — возглавил 
политотдел 5-й армии.

Дважды встречался И. Д. 
Чугурин с В. И. Лениным,

. будучи членом коллегии 
В ЧК  —  первый раз на 
квартире у больного Я. М. 
Свердлова, другой раз —  в 
одной из частей, куда И ль 
ич приехал, чтобы высту
пить перед красноармейца
ми, отбывающими на 
фоонт.

Л ЕТОМ  1919 года, ког
да обстановка на Во
сточном фронте вновь 

обострилась, Чугурин по
лучи л назначение в полит
отдел 4-й армии, нацелен
ной на Туркестан. И з гор. 
Пугачева он написал Н. К. 
Крупской, рассказав о 
крупных недостатках в 
снабжении войск самым 
необходимым. Он просил в 
центре помощь, в том чис
ле...' литературой на мест
ном языке и музыкальны
ми инструментами! Это 
письмо легло  на стол Пред-

нин внимательно прочел 
его, кое-что подчеркнул и 
написал: «С нять копию и
завтра же (1 / Х ) послать 
Фрунзе... с припиской от 
меня, что я  прошу отзыв и 
рекомендую Чугурина, как 
превосходного партийца. 
Ленин».

Когда военная угроза 
ослабла, партия направила 
И. Д. Чугурина на хозяйст
венный фронт. В конце 
1919 года он прибыл в 
Томск с задание^ возгла
вить угольную  промыш лен
ность Сибири. В ы ло учреж 
дено правление каменно
угольной промышленности, 
которому подчинялись щах!- 
ты и рудники от Оби до 
Лены. Обстановка бы ла 
трудной. Многие горняки 
еще на фронте, многие по
гибли. Некоторые, не вы
держав голода, оставляли 
ш ахты и ш ли в деревни 
менять зажигалки на хлеб. 
Наладить дело мешали все
возможные банды, перебои 
в подаче материалов и 
энергии. Но Чугурин не 
растерялся перед трудно
стями, сумел мобилизовать 
все силы и средства, и топ
ливо стало поступать стра
не ' возрастающими темпа
ми. Одновременно он вы
полнял в Томске обязанно
сти члена губернского рев
трибунала.

В июле двадцатого года 
Иван Дмитриевич послал 
В. И. Ленину свою фото
графию с надписью: «Т ова
рищу Ленину Владимиру 
И льичу от ш кольника Лон
жюмо П етра» (Петр —  пар
тийная кличка Чугурина- 
нелегала). Фотография эта 
сохранилась.

В начале 1920 года, когда 
Донбасс бы л освобожден 
от белых, Чугурин получил 
назначение управлять ш ах
тами Ю зовского —  самого 
крупного в Донбассе —  р у 
доуправления. Решение о 
командировании его в Дон
басс было принято на за 
седании Политбюро Р К П  (б) 
под председательством В. И. 
Ленина 19 февраля 1920 го
да. В Донбассе, как и в 
Томске, Чугурин прорабо
тал недолго, но ветераны 
партии и труда хорошо 
помнят его как человека 
больш ой энергии. Там он 
бы л избран членом Ц И К  
УССР.

Немало и других боль
ш их дел в биографии вос
питанника ленинской рево
люционной школы. Он вос
станавливал судострои
тельную  верфь в родном 
Сормове, заводы в Ленин
граде, руководил крупными 
предприятиями в Горько^ 
и Новороссийске; Рыбинске 
и Георгиевске.

Новые поколения не за
бы ли имя болы девика-ле- 
нинца. В родном Сормове 
именем Чугурина названа 
улица, где установлена 
мемориальная доска. Есть 
такая улица и в г. Георги
евске Ставропольского
края. Здесь на арматурном 
заводе, директором которого 
он был, учреждены еж е
годные Чугуринские пре
мии. Хочется думать, что 
память революционера,
строителя социалистиче
ской индустрии будет уве
ковечена в Томске и в На- 
рыме.

Г. П О ДО П РИ ГО РА.

К д а л е к и м  

г о р и з о н т а м

Самая глубокая в Вос
точной Сибири скважина

пробурена в Якутии, вбли
зи устья Вилюя. За 185 су
ток бригада Л. Масальского 
из Сангарской нефтегазо
разведочной экспедиции 
прошла 5.150 метров. Рубеж  
взят почти на месяц рань
ше срока.

Проходка подземных
стволов подтвердила пред
положения учены х о нали
чии на нижних «этаж ах» 
Восточной Сибири залежей 
нефти и  газа. Сейчас идет 
их детальная разведка.

Геологи страны наращи

вают разведанные запасы 
полезных ископаемых. Г лу 
бокие скважины на 'Ук
раине и в Казахстане. У с 
пешно идет разведка таких 
пластов в Прикарпатье и 
Западной Туркмении.

(ТАСС).
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С  содокладом Постоян
ны х комиссий Совета Н а
циональностей о Государст
венном плане экономиче
ского и социального разви
тия СССР на 1981— 1985 го
ды, Государственном плане 
на 1982 год и ходе вы пол
нения плана в 1981 году, о 
Государственном бюджете 
СССР на 1982 год и испол
нении Государственного 
бюджета СССР за 1980 год 
выступил председатель П ла 
ново-бюджетной комиссии 
палаты  Н. И. Масленников.

Постоянные комиссии Со
вета Национальностей, ска
за л  он, отмечают, что вне
сённые Советом Министров 
СССР на утверждение Вер
ховного Совета СССР Госу
дарственный план экономи
ческого и социального раз
вития СССР на 1981— 1985 
годы и план на 1982 год 
разработаны в полном со
ответствии с Основными 
направлениями экономиче
ского и социального разви
тия СССР, утвержденными 
X X V I  съездом КПСС.

Рассмотрев просьбы Со
ветов Министров союзных 
республик, комиссии счита
ю т возможным за счет до
полнительно выявленны х 
доходов увеличить расходы 
бюджета на оборудование 
спортивных залов и площ а
док при общеобразователь
ны х ш колах, на улучш ение 
материального обеспечения 
учащ ихся профессиональ
но-технических училищ, 
приобретение инвентаря, 
обооудования и  капиталь
ный ремонт зданий учреж 
дений здравоохранения, на 
благоустройство городов, 
районных центров и посел
ков городского типа.

Представлены также ре
комендации комиссий по 
наращиванию производи
тельны х сил в восточных 
районах страны, по усовер
шенствованию капитально
го строительства, усилению 
влияния Советов народных 
депутатов на общественное 
производство, социально
культурное строительство.

От имени комиссий ора
тор внес предложение у т 
вердить представленные
правительством СССР Го
сударственный план эконо
мического и социального 
развития СССР на 1981 —
1985 годы, а также с уче
том поправок комиссий —  
Государственный план эко
номического и социального 
развития СССР и бюджет 
на 1982 год.

. Н а примерах трудовых 
коллективов области пер
вый секретарь Чернигов
ского обкома Компартии 
Украины депутат Н. Б.

Уманец рассказал о ш иро
ком размахе социалисти
ческого соревнования, вы
сокой трудовой активности 
советских людей.

Больш ое внимание ора
тор уделил проблемам, от 
которых зависит дальней
шее укрепление кормовой 
базы животноводства. Под
спорьем в улучш ении снаб
жения лю дей продовольст
вием стали подсобные хо 
зяйства промыш ленных 
предприятий. Однако раз
личны е участки этого про
изводства развиваются по
ка неодинаково. Ряд мини
стерств и ведомств, кото
рым принадлежат пред
приятия, уделяю т недоста
точное внимание развитию 
этих хозяйств.

Заместитель Председате
ля  Совета Министров 
Р С Ф С Р  депутат Л . П. Л ы 
кова отметила, что к ол
лективы  предприятий рес
публики выполнили план 
десяти месяцев по реали
зации продукции. Почти 
весь прирост промыш лен
ной продукции получен за 
счет роста производитель
ности труда.

Важное значение для 
всего хозяйства имеет уско
ренное освоение северных 
и восточных районов Рос
сии. Особое внимание обра
щается на увеличение вы
пуска и расширение ассор
тимента товаров народного 
потребления. 'Реш ить эту 
задачу предстоит в основ
ном за счет реконструкции 
действующих предприятий.

Говоря о задачах сель
ского хозяйства, оратор 
подробно остановилась на 
проблемах дальнейш его 
освоения Нечерноземья и 
Ц ентрально - черноземной 
зоны.

Министр энергетики и 
электрификации СССР де
путат П. С. Непорожний 
рассказал о капитальном 
строительстве в отрасли, о 
сооружении сверхдальних 
линий электропередачи, и 
работах, связанных с ис
пользованием новых источ
ников энергии. Он подчерк
нул, что необходимо боль
ше внимания уделять за- 
дельному строительству 
АЭС: это во многом опре
делит темпы развития от
расли в следую щ ем пяти
летии.

Выступающий остановил
ся на вопросах экономии 
электрической и тепловой 
энергии, указал на необхо
димость быстрее разраба
тывать и внедрять энерго
сберегающую технику и 
технологию.

Первый секретарь Ф ер 
ганского обкома Компартии 
Узбекистана депутат X . У м а 
ров долож ил Верховному

Совету СССР, что, несмот
ря на неблагоприятные по
годные условия, хлопкоро
бы, все труженики сель
ского хозяйства, проявив 
огромные упорство и волю, 
сумели вырастить высокий 
урожай «белого золота».

Вместе с тем, критиче
ски оценивая достигнутое, 
оратор отметил имеющиеся 
недостатки и нерешенные 
проблемы. В промыш ленно
сти, строительстве, сель
ском хозяйстве, в развитии 
других отраслей народного 
хозяйства имеются резервы, 
и  неиспользованные воз
можности. Неудовлетвори
тельное использование мощ 
ностей приводит к просто
ям оборудования, большим 
материальным потерям и 
текучести кадров.

Учительница средней 
ш колы  города Зеленодоль- 
ска (Татарская А С С Р ) де
путат Р. Г. Тагирова оста
новилась на проблемах 
развития народного образо
вания. Постоянное внима
ние к нуждам ш кол, кон
троль за ходом школьного 
строительства, отметила 
она, стали предметом по
вседневной заботы Советов 
народных депутатов Тата
рии. Д ля  коренного у л у ч 
шения подготовки учащ их
ся к общественно полезно
му труду, по мнению ора
тора, необходимо повысить 
роль не только педагоги
ческих, но и трудовых к ол
лективов, это будет способ
ствовать улучш ению  проф
ориентации молодежи, ро
сту престижа рабочих и 
сельскохозяйственных про
фессий.

Первый секретарь Тур - 
гайского обкома Компар
тии Казахстана депутат 
Е. Н. Ауельбеков сообщил, 
что зем ледельцы  республи
ки в слож ны х погодных 
условиях, проявив мастер
ство и стойкость, вырасти
ли  хороший урожай, с че
стью выполнили свои обя
зательства —  засыпали в 
закрома государства свыше 
960 миллионов пудов до
бротного целинного зерна.

О подвиге целинников, 
сказал оратор, с любовью, 
отеческой теплотой и гл у 
боким знанием жизни 
написал Л. И. Брежнев. 
Его замечательная книга 
«Ц ели н а » стала настольной 
для  каждого ж ителя обла
сти, учебником жизни для 
молодежи.

Депутат остановился да
лее на ряде недостатков и 
трудностей в социально- 
экономическом развитии 
Тургайской области. В ча
стности, он подчеркнул, 
что предстоит еще многое 
сделать для  всемерного 
увеличения вклада в х л еб 
ные ресурсы страны, ин

тенсификации животновод
ства.

В успешном решении 
крупномасштабных соци
ально-экономических задач 
одиннадцатой пятилетки, 
подчеркнул министр хими
ческой промышленности 
СССР депутат В. В. Л и 
стов, больш ую роль призва
на сыграть химия. Намече
но значительно увеличить 
производство пластмасс, 
химических волокон, корд
ны х и технических нитей, 
другой продукции.

Остановившись на вопро
сах реализации строитель
ной программы отрасли, 
министр отметил, что в 
этом году, как и на протя
жении ряда предшествую
щ их лет, план строитель
но-монтажных работ и вво
да основных фондов не 
выполняется. Недостаточно 
высокими темпами ведется 
реконструкция действую
щ их производств. Все это 
не позволяет использовать 
возможности отрасли в 
полной мере.

Председатель Грузинского 
республиканского совета 
профсоюзов депутат Т. И. 
Мосашвили отметил успехи 
трудящ ихся республики за 
последние десять лет в ро
сте национального дохода, 
производстве промы ш лен
ной и сельскохозяйственной 
продукции. За короткий 
срок в Грузии сделано не
мало для решительного ис
коренения недостатков, до
стижения крупных успе
хов.

Депутат отметил ряд 
серьезных проблем, требу
ю щ их ускоренного разре
шения. В их числе —  обе
спечение населения ж и ль
ем, ликвидация отставания 
в медицинском обслужива
нии, укрепление матери
ально-технической базы 
просвещения.

Первый секретарь ’М ин
ского горкома Компартии 
Белоруссии депутат Г. Г. 
Бартошевич рассказал об 
успехах трудящ ихся М ин
ска. Ш ирокое распростра
нение в рабочих коллекти
вах города получила ини
циатива передовых пред
приятий работать в один
надцатой пятилетке под де
визом: «В  союзе науки с 
производством каждому из
делию —  высокое качество 
разработки и изготовле
ния».

Однако, отметил оратор, 
многие слагаемые для по
вышения эффективности 
общественного производства 
еще не поставлены на с лу 
ж бу новой пятилетке. Так, 
например, много специали
стов с высшим техниче
ским образованием зача
стую используются не по 
назначению, выполняют ра
боту, не требующую глубо 

ких специальных знании.
Председатель Совета М и

нистров Азербайджанской 
С СР депутат Г. Н. Сеидов 

__ проанализировал темпы и 
качество работы отраслей 
народного хозяйства рес
публики, отметив уверен
ное продвижение к наме
ченным высоким рубежам.

Оратор обратил внима
ние на ряд проблем, от ре
шения которых во многом 
зависят темпы роста эко
номического потенциала 
республики. В частности, 
отметил он, ускоренное раз
витие индустрии создало 
известную диспропорцию ме
ж ду потреблением электро
энергии и ее выработкой. 
Депутат подробно остано
вился на возможностях уп 
рочения базы промыш лен
ности, специализированной 
на переработке сельскохо
зяйственного сырья, гово
рил о необходимости даль
нейшего развития базы 
стройматериалов.

Здоровье каждого труж е
ника —  народное достоя
ние. Правильность этого 
положения главный врач 
Распопснской сельской уча
стковой больницы М олда
вии О. К. Ионку показала 
на примере республики.

Депутат —  дочь бедного 
молдавского крестьянина, 
получивш ая в советское 
время бесплатное медицин
ское образование, сообщи
ла, что к 1940 году в М ол
давии бы ло несколько со
тен врачей, а сегодня их 
более 12 тысяч. В  респуб
лике выращены собствен
ные кадры медиков, есть 
развитая материально-тех
ническая база здравоохра
нения. Как врач и как 
мать, сказала оратор, я вы
ражаю сердечное спасибо 
партии, Советскому прави
тельству, лично Леониду 
И льичу Брежневу за то, 
что советский народ имеет 
возможность мирно тру
диться, воспитывать здоро
выми наших сыновей и до
черей.

Председатель Совета М и
нистров Литовской ССР де
путат F .-Б. И. Соигайла от
метил. что в республике 
разработан и осущ ествляет
ся комплекс мероприятий 
по экономии живого труда, 
создана программа по ин
тенсификации промы ш лен
ного - и строительного про
изводства. Много внимания 
уделяется капитальному 
строительству, концентра
ции капитальных влож е
ний, материальных и тру
довых ресурсов.

Оратор остановился на 
вопросах интенсификации 
земледелия и животновод
ства.

Вечером сессия продол
ж ала свою работу.

Х У Д О Ж Е С Т В Е Н Н О Е  Т В О Р Ч Е С Т В О  М А С С ------

ЧТО ПОД СИЛУ КИКОЛЮВИТЕЛЮ?
К и т о г а м  XII о б л а с т н о г о  с м о т р а  л ю б и т е л ь с к и х  ф и л ь м о в

Киноаппарат в руках не
профессионала еще недавно 
бы л у  нас явлением ред
ким. Однако в последние 
годы кинолюбительство за
воевывает среди других 
форм самодеятельного худо
жественного творчества тру
дящ ихся все более заметное 
место. Сейчас человека, 
снимающего любительский 
фильм, можно встретить и 
в туристской поездке, и на 
улицах городов и сел, и в 
цехе завода, и в институт
ской лаборатории. Эти лю 
ди не только сами интерес
но проводят досуг, но и 
помогают делать это сотням 
своих зрителей. Они вы пол
няют полезнейш ее дело, со
ставляя коллективную  ки
нолетопись жизни родного 
города или села, своего 
предприятия, рассказывая 
о родной природе. А  иногда 
и вносят существенный 
вклад в решение научных 
или производственных воп
росов.

Об этом думалось во 
время областного смотра 
лю бительских фильмов, по
священного X X V I съезду 
КПСС, который на днях за 
кончился в Доме ученых. 
Оргкомитет смотра тщ а
тельно отбирал конкурсные 
ленты. В результате жюри 
могло обратить главное 
внимание на вопросы твор
ческие, сосредоточиться на 
качестве и техническом 
уровне представленных
фильмов.

Скажем прямо: можно с 
удовлетворением констати
ровать неуклонно повыша
ющийся уровень лю битель
ских фильмов, создаваемых 
томичами. На конкурс не 
попали ленты  технически 
беспомощные, невырази
тельные, бледные по идей

ной насыщенности и содер
жанию. В самодеятельном 
кинотворчестве появилось 
немало нового, интересного 
и перспективного.

Впервы е.на конкурс пред
ставлен полнометражный 
фильм. Это сделала студия 
«Т ГУ -ф и лЬ м ». Картина
«Свет познания», созданная 
университетскими кинолю 
бителями, посвящена 100-ле- 
тию старейшего сибирского 
вуза, является киноле
тописью его, достижений в 
науке, в учебе студентов. 
Авторы  ф ильма (руководи
тель  студии А. Ш оломов, 
студенты В. Куращенко,
С. Захаров, аспиранты
О. Якуш ева и  В. Попов, 
ж урналист Т . Кравцова) по
казали себя лю дьми твор
ческими, несомненно, гра
мотными в слож ны х вопро
сах создания документаль
ного кино. У м ело  использо
ваны кадры современные и 
съемки пятнадцатилетней 
давности, тактично монти
руются цветные и черно-бе
лы е кадры. Ф и льм  этот и 
на общественном просмот
ре, и при его обсуждении
на жюри единодушно п олу 
чил высокую оценку. Ему 
бы л заслуж енно присужден 
приз Союза кинематографи
стов СССР.

Вот уж е много лет на 
подшипниковом заводе ак
тивно действует киностудия 
«О гонек», которой бессмен
но руководит энтузиаст 
А . Е. Ядрышников. Под р у 
ководством ветерана пред
приятия в работе студии 
участвуют даже дети. Из 
трех лент, представленных 
на конкурс «О гоньком », 
наиболее содержательна 
«М ы  —  подшипниковцы», 
рассказывающая о лю дях 
завода, об их труде и досу

ге. Лента эта завоевала пер
вый приз. Целенаправлен
ная, систематическая рабо
та, которая ведется в 
«О гоньке», наш ла выход и 
в профессиональном плане: 
одна из воспитанниц А. Е. 
Ядрышникова стала недав
но студенткой режиссерско
го отделения ВГИКа.

Снова, как и на предыду
щ ем конкурсе, порадовали 
кожевниковцы. На этот раз 
их самодеятельная студия 
«Контраст» (руководитель 
В. П. Барышев) представи
ла  игровой фильм. Он по
священ нравственным проб
лемам жизни села, сделан 
непосредственно и смотрит
ся с неослабевающим инте
ресом.

Хорошо, что в программу 
смотра органически вошел 
и мультипликационный лю 
бительский фильм. Его соз
дали на студии «Т И С И - 
ф ильм ». Автор и художник 
ленты  «К урить —  здоровью 
вредить» Л. Осокин остро
умно и злободневно вы
ступил против вредной при
вычки, показал умение ра
ботать с рисованным ф иль
мом— весьма редкое среди 
кинолюбителей.

М ож но было бы продол
жать характеристику отме
ченных жюри лент. Одни 
из них порадовали актуаль
ностью темы («Лесная ма
гистраль», киностудия «Т а й 
га » Томлеспрома, «Спорт, 
спорт, спорт», «Т Г П И - 
ф ильм »), другие — хо 
рошим цветом («Сибир
ский вариант» этой же 
студии), третьи —  удач
ным музыкальным сопрово
ждением (отметим ленту 
«П ам ять» студии «Ю ность» 
Дома культуры  им. Н. Ост
ровского). Бы ли и свежие

пейзажные зарисовки («С е 
годня солнечно?» —  И. Кну- 
реико, И. Орлов, киносту
дия ТИСИ).

Важнее, однако, погово
рить о другом. Если в ря
де фильмов и найдено
удачное решение дикторско
го текста в форме переда
чи «закадрового» размы ш ле
ния героев, то некоторые 
пояснения явно страдали 
многословием, причем ком
ментировалось то, что и без 
того ясно зрителям («П о 
знать себя», киностудия
«Том ск »), Многие, даже 
удачные, ленты  страдают 
отсутствием внутренней
драматургии, «выстроенно- 
сти» сюжета, невырази
тельностью изобразитель
ны х решений («К вант», ки
ностудия С Ф ТИ ). М алова
то было представлено на 
просмотр цветных лент.

Впрочем, это, как и мно
гое другое, скорее не вина, 
а беда лю бительских сту
дий. Снова —  уж е в кото
рый раз —  встает проблема 
технической базы для  на
ших кинолюбителей. В 
Томске ее практически нет. 
М еж ду тем обработка 
пленки, особенно цветной,— 
это сложный технический 
процесс. Наш ему городу 
нужна профессиональная 
кинолаборатория для обра
ботки пленки. Она будет 
работать на коммерческих 
началах и быстро окупит 
все затраты на свое созда
ние. К  тому же пользо
ваться этой лабораторией 
будут и те многочисленные 
предприятия ' и институты, 
где киносъемка составляет 
часть технологического про
цесса. Организатором такой 
лаборатории должен стать 
облсовпроф. К  сожалению.

в облсовпрофе, горячо под
держивая эту идею на сло 
вах, не предпринимают 
практических шагов для 
решения проблемы.

К  этому же кругу вопро
сов относится и снабжение 
пленкой, химикалиями, да 
и аппаратурой. И х  сейчас 
в магазинах днем с огнем 
не отыскать. Конечно, в ря
де случаев эти трудности 
носят отнюдь не местный 
характер. Но ведь выходят 
же из положения в сосед
них сибирских областях...

М ы  уж е говорили об уда
че кожевниковской студии. 
Увы, другие районы обла
сти на смотре не представ
лены. Даже кинолюбители 
Стрежевого, предлагавшие 
недавно свои интересные ра
боты, на этот раз «о т 
м олчались». К иноклубу-ла
боратории облсовпрофа, 
много делающ ей для под
держки кинолюбителей, 
следует распространять 
свою деятельность на рай
оны.

И, наконец, последнее. 
Помогать, руководить кино
лю бителями важно систе
матически. Лихорадочны
ми мерами накануне оче
редного смотра многого не 
добьешься.

Смотр показал, что наша 
область располагает значи
тельным отрядом самодея
тельны х кинопублицистов. 
Пусть ж е они множат ря 
ды, помогая коллективно 
писать историю нашей со
временности.

В. Ш В А РЦ К О П Ф , 
председатель жюри 
смотра, корреспондент 
Западно-Сибирской сту
дии кинохроники, за 
служенный деятель ис

кусств РСФ С Р.

На благо советского народа
Средства массовой информации зарубеж ных стран вания Л. И. Брежнева о 

придают первостепенное значение итогам П ленума Ц К  том, что на положении дел 
КПСС и работе сессии Верховного Совета СССР. Ком- в экономике СССР сказыва- 
ментируя речь, с которой на П ленуме выступил Гене- ется действие факторов, ко-, 
ральный секретарь Ц К  КПСС Л. И. Брежнев, газеты от- торые целиком или частич- 
мечают, что в выступлении советского руководителя все- но находятся вне контроля, 
сторонне проанализированы узловые проблемы экономи- Большой урон экономике 
ческого и социального развития Советского Союза, дана уже три года подряд, нано- 
развернутая политическая оценка Проекта плана один- сит засуха. При разработке 
надцатой пятилетки, указаны пути устранения трудное- планов пришлось, естест- 
тей и недостатков в планировании, управлении, хозяйст- Еенно, учитывать и .рслож- 
возании. В зарубеж ных откликах отмечается, что П лё- некие международной об- 
нум целиком и полностью одобрил деятельность Полит- стзновки, добавляет газета, 
бюро Ц К  КПСС по претворению в жизнь выработанного Английская «Д ейли  теле- 
X X V I  съездом партии стратегического курса в области граф » пишет, что, хотя, как 
внутренней и внешней политики, осуществлению задач подчеркнул Л. И. Брежнев, 
коммунистического строительства. нынешняя пятилетка нача

лась для СССР с неурожай-
Газета «Н ойес Дойчланд» ветских коммунистов, весь ного года, это не может и 

(ГД Р) указывает, что в про- великий советский народ не долж но поколебать ус- 
ек те . государственного пла- сосредоточить внимание на тановрк партии на быстрый 
на, внесенном на рассмотрс- успешном завершении зада- и устойчивый рост произ- 
ние сессии Верховного Со- ний текущ его года, выпол- водства продовольствия, 
вета СССР, четко намечены нении и перевыполнении «Основная задача ,~ г  по- 
пути, позволяющие решить плана 1982 года и пятилет- выщение жизненного уров- 
главные задачи пятилетки, ки в целом, подчеркивает ня народа» —  под таким за- 
Закрепляется курс партии чехословацкая «Р уде  право», головком передало излож е
на наращивание экономиче- В этих целях  признано не- ние речи Л. И. Брежнева 
ского потенциала страны, обходимым направить все японское агентство Киодо 
на повышение эффектив- усилия на реализацию важ- Цусин. Называя выступле- 
ности народного хозяйства, нейшей установки партии — ние советского руководите- 
Проект ориентирует на вы- повышение эффективности ля  «излож ением  экономиче- 
полнение решений съезда в народного хозяйства, его ской стратегии Советского 
области социальной про- интенсификацию. Союза на 80-е годы», агент-
граммы. Динамично будут Американская «Ваш инг- ство указывает: «В  своей
развиваться промышден- тон пост», касаясь выступ- речи Л. И. Брежнев подчер- 
ность и сельское хозяйство, ления Генерального секре- кнул, что нет дела более 
Надежно обеспечиваются таря Ц К  КПСС, подчерки- важного, более благородного, 
нужды обороны. вает, что оно «отличалось чем удовлетворение самых

В своей речи товарищ откровенностью». «Н ью -Й орк жизненных нужд народа».
Л. И. Брежнев призвал со- тайме» выделяет выеказы- (17. ноября).

,  ' ̂  - а v
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Ф РГ . Западногерманские Среди участников этой шим ж алобу на владельцев 
женщины продолжают ве- манифестации солидарно- предприятия, удалось одер- 
ети борьбу за свое подлин- сти в Касселе —  работни- ж ать победу. За тружени- 
ное равноправие. Несмотря цы химической фабрики цами этой фирмы признано 
на то, что оно провозгла- «Х айнце». В результате право получать одинако- 
шается конституцией стра- почти трехлетних судебных вую с мужчинами заработ- 
ны, на практике дело обсто- разбирательств 29 муж ест- ную  плату за равный труд, 
ит иначе. венным женщинам, подав- Фотохроника ТАСС.

С т а т ь я  в г а з е т е  
«Жолнеж вольности»

В А Р Ш А В А . Кризисная 
обстановка, пишет газета 
«Ж олнеж  вольности», спо
собствует проникновению 
вражеских разведок в 
Польшу. Одновременно уси
ливается подрывная дея
тельность политического 
противника, который стре
мится захватить власть и 
уничтожить основы социа
листического государства, 
сея анархию, разжигая пси
хоз и психологический тер
рор против представителей 
государственной администра
ции, общественно-политиче
ского актива, всех патрио
тических сил.

В одном из программных 
документов Н А ТО  о страте
гии этого агрессивного бло
ка в отношении социали
стических стран указывает
ся, в частности, что никог
да раньше Польш а не име
ла  такого значения, как 
сейчас. Ее положение, эко
номические трудности, роль 
в Организации Варшавского 
.Договора, исторические свя
зи с западными государст
вами свидетельствуют о том, 
что необходимо системати
чески следить за происхо
дящими в этой стране из
менениями, говорится в на
товском документе.

Большое внимание в этом 
контексте, отмечает газета, 
уделяется развитию контак
тов между западными 
профсоюзами, находящими
ся под контролем развед
служб, и профобъединением 
«Солидарность», расшире
нию связей с польской ин
теллигенцией, работниками 
культуры  и журналистами, 
среди которых, по оценке 
противника, многие могут 
стать важным пропаган
дистским инструментом За
пада в оказании влияния на 
польское общество.

Интерес к общественно- 
политическим вопросам 
сводится к анализу и соз
данию соответствующей ат
мосферы и настроений сре

ди раоочих и молодежи, 
особенно студентов. Внима 
ние приковано, также к дея
тельности антисоциалисти
ческих группировок, прежде 
всего к их позиции w  влия 
нию в «Солидарности», : 
также к направлениям раз
вития этого профсоюза и 
возможностям руководства 
им антисоциалистической 
оппозицией.

Сотрудники разведслужб 
пользуясь дипломатическим 
статусом, не только участи 
ли  контакты и встречи ( 
людьми из интересующих 
их районов П ольш и и  об
щественных кругов, но и 
вербуют польских граждан 
для шпионажа и обслужи 
ванйя агентуры, ранее за
вербованной за границей. 
Значительно активизировали 
шпионскую деятельность 
военные атташе посольств 
стран Н АТО , а также при 
езжающие в П ольш у ино 
странцы, в том числе мно
гие журналисты. Более 100 
иностранных корреспонден
тов бы ли выдворены из 
П Н Р  за такую деятельность. 
В  некоторых представи
тельствах . капиталистиче
ских стран в П ольш е созда
ны  специальные должности 
для  текущ их контактов с 
«Солидарностью », на кото
рые назначены работники 
спецслужб.

И спользуя сложную об
становку в Польше, пишет 
«Ж олн еж  вольности», ино
странные разведки оказы
вают широкую материаль
ную и политическую по
мощ ь оппозиционным и эк 
стремистским группировкам, 
которые заявляют, что уже 
готовы захватить власть в 
стране. Эта помощь заклю 
чается в передаче по п олу
официальным . и нелегаль
ным каналам денежных: 
средств и пропагандистских 
материалов, состряпанных 
на Западе, современного по
лиграфического оборудова
ния, а также радиотелеви
зионной аппаратуры.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
Ф. К А С Т Р О
ГА В А Н А . Важное значе

ние широкого и активного 
международного движения 
солидарности с кубинским 
народом в ответ на кампа
нию угроз со стороны С Ш А  
отметил Первый секретарь 
Ц К  Компартии Кубы, Пред
седатель Государственного 
совета и Совета Министров 
республики Ф идель Кастро.

Эта кампания, подчерк
н ул он в беседе с ж урна
листами, обнажила лж ивую  
сущ ность ,, американских 
империалистов попытав
шихся оклеветать Кубу, об
винив ее в вымышленной 
посылке войск в Никара
гуа. Эта кампания оберну
лась против тех, кто ее за
теял, ибо она продемонст
рировала всему миру, что 
внешняя политика С Ш А  
ведет к войне катастрофи
ческих масштабов.

Американская- админи
страция, продолж ал Ф . .Ка
стро, оказалась в затрудни
тельном положении: она не 
смогла ответить на требова
ние Кубы  представить до
казательства так называе
мого «присутствия» кубин
ских солдат в Никарагуа- 

Дата, упоминаёмая в гру
бом вымысле американ
цев, совпадает с прибыти
ем в Никарагуа двух ты 
сяч кубинских учителей. 
И х имена, адреса и роль в 
решении мирной интерна
ционалистской задачи —  
обучении никарагуанских 
детей никогда не хранились 
в тайне.

Ф. Кастро напомнил, что 
это не первая лож ь Ва
шингтона, разоблаченная 
Кубой. Подобная участь по
стигла также измышления 
о мнимой посылке кубин
ских войск в Сальвадор и 
о поставках оружия совет
ского производства цент
ральноамериканским стра- 
нам. В результате этих ра
зоблачений империалисты 
предстали перед междуна
родной общественностью в " 
качестве лжецов.
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К А К  Н А У Ч И Т Ь С Я  от
личать в музыке хо 
рошее от плохого, как 

воспитать и развить вкус
ов этом имеет, смысл ду
мать и спорить.

Ну, а раз уж  произнесе
но слово «воспитание», то 
сразу надо говорить о мо
лодежи. И  тут обнаружи
вается,- что нередко на 
концерте крупного пиани
ста или скрипача в нашем 
скромном по размерам за 
ле  филармонии полно сво
бодных мест, а на двенад
цать идущ их подряд во 
Дворце зрелищ  и спорта 
эстрадных концертов, соби
рающ их в общей сложности 
двадцать пять тысяч чело
век, билеты  надо уж е не 
покупать, а «доставать».

Задумался я обо всем 
этом— в который уж  раз! —  
во время проходившего не
давно во Дворце зрелищ  и 
спорта эстрадного концер
та.

...Эти заметки —  не ре
цензия. Это просто раз
мыш ления рядового зрите
ля, скажу честно, не так 
уж  часто посещающего по
добного рода концерты, но 
далеко не безразличного к 
т о м у ,, ч(го смотрят и слуш а
ют те, кого автор пытается 
учить и воспитывать.

Концерт откры лся вы
ступлением ансамбля «А л ь 
бом», почему-то оказав
шегося в программе, так 
сказать, инкогнито —  ни в 
афише у  дворца, ни в объ
явлений, сделанном нашей 
газетой, эта «ш оу-группа»,

К А К О Й  М У З Ы К Е  З В У Ч А Т Ь ?

В „НАГРУЗКУ..."
В п е ч а т л е н и я  о т  к о н ц е р т а

как ее представил ведущий, 
упомянута. не была. Не 
знаю, в чем  тут причины, 
но завсегдатаи эстрадных 
концертов объяснили дело 
так. Если в программе1 объ
явить три ансамбля в один 
вечер, то публика может не 
пойти на концерт, вычис
лив, что для  одного —  лю 
бимого —  остается слишком 
мало времени. Поэтому тре
тий не рекламируется, а 
просто дается в «нагрузку»
-— по методу, уж е давно не 
новому в торговле.

Ансам бль «А льб о м » та
кой, как вес. И этим все 
сказано. Коллектив, высту
пающий с профессиональ
ной сцены, должен иметь 
свое «ли ц а  необщее выра
ж енье». А  для  этого нужно 
много и немного —  не под
ражать другим. Больш ин

ство же, точнее, значитель
ную часть, таких групп гу 

бит именно стремление 
(быть может, явно участни
ками и не ощ ущ аемое) 
подражать некоему устано
вившемуся стандарту. Но

там, где начинается подра
жание, там кончается ис
кусство.

«Н адеж да» —  ансамбль 
более популярный, в его 
репертуаре, менее подража
тельном, чем у  первого, 
есть удачи, есть своеобра
зие в манере исполнения. 
Но то ли  наши гости не 
хотели  полностью раскрыть 
свои возможности, то ли 
им что-то помешало, но к 
концу их выступления ста
ло не совсем понятно, поет 
ли  это «Надеж да», или сно
ва вернулся «А льбом ».

Оба ансамбля оказались 
не в ладу с усилительной 
техникой. Дело вовсе не в 
уровне громкости —  в за
ле Дворца спорта без гром
кого звучания не обойтись, 
но это долж но быть гром
кое звучание музы кальны х 
инструментов, а не просто 
грохот, от которого болит 
голова и начинает казать
ся, что музыкантами руко
водит принцип: чем гром
че, тем лучше.

Особенно не повезло в

первом отделении концер
та «разговорному жанру». 
Не потому, что ни одному 
из трех конферансье, писа- 
телю-сатирику и исполни
тельнице фельетонов не 
наш лось места в рекламе и 
о и х  участии в концерте 
зритель узнал, так сказать,

. визуально. И  не потому, 
что грамотные, способные, 
пожалуй, даже талантли
вые артисты, выступая се
годня со сцены дворца, 
уподобляются зазывалам 
нижегородской ярмарки се
редины прошлого века, 
буквально вымаливая ап
лодисменты зрителей. И, в 
конце концов, если из ди
намиков гремит «красивее» 
с неправильным ударени
ем, то это все же не «кра- 
сивше» —  снисходительный 
зритель такое может про
стить. Можно простить и 
анекдот сомнительной све
жести —  в зале всегда най
дется молодежь, для кото
рой он нов. Одного нельзя 
простить.—пошлости. Пош 
лость нельзя  тиражировать, 
и читатель поймет, почему 
я не хочу приводить иллю 
страций, но все же об уров
не литературной части кон
церта можно судить по рас
сказу о Веронике Маврики- 
евне и Авдотье Никитичне, 
перепутавших путевки на 
Б А М  с путевками на ку
рорт. Да, для  искусства нет 
запретных тем, и о строй
ке века тоже можно рас
сказывать с юмором, но 
долж но ж е быть чувство 
меры!

Удовлетворение принесло 
выступление таллинцев. У  
ансамбля есть вокальные 
данные, есть владение инст
рументами, впрочем, это 
есть и у  многих других. Но 
«А п ельси н » еще. и жизнера
достный коллектив, со сво
им веселым и доброжела
тельным лицом, знакомым 
и любимым многими . зрите
лями.

И все же концерт оставил 
тягостное впечатление. 
Слиш ком тяж елой оказа
лась «нагрузка».

О чувстве меры, о к уль 
туре исполнения, о воспи
тательной функции искус
ства хотелось бы напом
нить Росконцерту, органи
зую щ ему такие зрелищ ные 
предприятия. Более того, 
надо бы напомнить две 
особенности работы в на
шем городе. Во-первых, у 
нас далеко не простой зри
тель, его, как, впрочем, и 
любого другого,. надо знать 
получш е и уважать по-на
стоящему. И, во-вторых, из 
двадцати пяти Тысяч зри
телей, наверное, тысяч де
сять —  студенты, то есть лю 
ди, которые не только пе
ренимают, но и несут даль
ше то, что им дают, в том 
числе, увы, и пошлость, и 
бозвкусицу. Впрочем, знать 
это следует не только Рос
концерту. Наверное, и мест
ным организациям эстрад
ны х концертов следует 
быть потребовательнее.

Л. П И Ч У РИ Н , 
доцент ТГП И .

ПОЛОЖЕНИЕ
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П О  Н О В  О I  У
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь С Т В У
О правах и обязанностях жильцов

На пятой сессии Верховного Совета . СССР бы ли при
няты постановление «О  развитии ж илищ ного хозяйства, 
улучш ении использования и  сохранности жилищ ного 
ф онда» и Основы ж илищ ного законодательства. Эти до
кументы ярко характеризуют социальную политику 
партии.

М ы  попросили председателя областного суда Е. Д. 
Иванова рассказать о полож ениях, записанных в Осно
вах  ж илищ ного закбнодательства.

.. •— Новый закон объеди- 
,.нил те полож ения й  нормы, 
.которые регулирую т ж и
лищ ны е отношения на тер
ритории всей страны.

Отличительной чертой 
Основ является предостав
ление гражданам права на 
бессрочное пользование по
мещением, а не на опреде
ленны й срок, как бы ло
раньше.

—  Основы жилищ ного
законодательства устанав
ливают определенные обя
занности жильцов...
. —  Да, и главная и з них 

—  бережно относиться к 
дому, в котором они про
живают, соблюдать правила 
социалистического общ еж и
тия. Если ж ильцы  портят 
квартиру или создают ус
ловия, в которых прожива
ние с ними соседей стано
вится невозможным, они 
могут. . быть выселены.
Впрочем, это —  крайняя 
мера, и применяется она 
лиш ь в  том случае, если 
административное воздей
ствие не дало результатов.

К  обязанностям граждан 
относится и проведение' те
кущ его ремонта ж илья за 
свой счет.: Они- долж ны
производить побелку потол
ков it стен, оклейку обоя
ми, покраску полов, рам, ре
монтировать электропровод
ку.

—  А  в каких случаях 
ремонт выполняется за счет 
домоуправлений?

—  Если он вызван неис
правностью частей здания 
и домового оборудования. 
Если требуется капиталь
ный ремонт. ,

Напомню также, что при 
переезде , на новую кварти
ру ж ильцы  обязаны сдать 
помещение" г. ' полном по
рядке. ... :

—  В этом случае должен 
быть составлен акт, где 
определены размер и стои
мость повреждения. Расхо
ды по исправлению взима
ются с виновных.

Ж ильцы , допустившие 
повреждения, могут быть 
подвергнуты и обществен
ному воздействию через 
домовые комитеты и това
рищеские суды.

—  Нередко ж ильцы, засе
лившиеся в квартиру, стре
мятся переоборудовать ее 
на свой «вкус».

—  Вы правы. Но само
деятельны м «проектиров
щ икам» не следует забы 
вать, что переоборудование 
квартиры, перестановка
отопительных приборов мо
гут быть проведены только 
с письменного разрешения 
местных Советов. Запреще
на перепланировка помещ е
ния, при которой получа
ются комнаты площадью 
менее 9 квадратных мет
ров и они остаются без 
естественного освещения. 
Н ельзя  переоборудовать
под ж илы е помещения ван
ные и душевые комнаты, 
застраивать торцовые части 
в коридорных домах, по
жарные проходы, а также 
террасы, веранды и лод 
жии. Ж ильцы , допустившие 
самовольную переплайиров- 
ку, обязаны привести поме
щения в. прежнее состоя
ние.

—  Предположим, что по 
вине, ж ильцов допущено 
повреждение квартиры. 
Каков порядок его устра
нения?

— Очевидно, это требова
ние относится и к ав
толюбителям, которые са
мовольно строят гаражи?

—  Да, постановление Со
вета Министров СССР чет
ко говорит о том, что неза
конные Постройки должны 
быть снесены. В отдельных 
случаях предусматривается 
вмешательство органов про
куратуры.

Основы ж илищ ного зако
нодательства вступают в 
действие с 1 января 1982 
года.

■
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Академия наук СССР 
провела в Новосибирске 
всесоюзную научную 
конференцию «Сибирь — 
вчера, сегодня и зав
тра», посвященную че
тырехсотлетию присое
динения Сибири к Рос
сии. В работе этого 
крупнейшего научного 
форума участвовала
большая группа ученых 
Томска во главе с лау
реатом Г осударственной 
премии, доктором исто
рических наук, профес
сором И. М. Разгоном. 
Группа томичей удостое
на юбилейной медали в 
честь 400-летия присое
динения Сибири к Рос
сии.

Это диск из специаль
ного сплава, на одной 
стороне которого — вы
пуклый бюст Ермака, а 
на другой — Тоболь
ский кремль.

НА СНИМКЕ: памят
ная медаль.

Ф ото Е. Лисицы на.

о II! областном конкурсе «Лыжня-82 зо
вет!», проводимом редакцией газеты 
«Красное знамя» и облепорткомитетом

В ц елях  дальнейшего вовлечения трудящихся, молоде
жи в регулярны е занятия лы ж ны м спортом, укрепления 
здоровья и рационального использования свободного
времени проводится областной конкурс городов и рай
онных центров по развитию массового лы ж ного спорта.

Отсчет снежных километров начался с праздников 
«Первой лы ж ни » 8 ноября 1981 года и закончится 
закрытием зимнего спортивного сезона 21 мар
та 1982 года. В зачет идут только те мероприятия, кото
рые проходят в свободное от работы или учебы время, в 
праздничные и выходные дни. Учреждены памятные 
призы и дипломы победителям конкурса «Лыжня-82 зо
вет!»

Лауреаты первых двух конкурсов: г. КО ЛП АШ ЕВО ,
районные центры КРИ ВО Ш ЕИ Н О , ПОДГОРНОЕ, Б А К - 
Ч А Р , ТО М СКИ Й  РАЙ О Н .

Руководство конкурсом
При городских, районных спорткомитетах необходимо 

создать комиссии, по организации конкурса «Лыжня-82 
зовет!». Поручено возглавить их председателям город
ских и районных спорткомитетов.

У ч а с т н и к и  к о н к у р с а
В  к о н к у р с е  при н и м а ю т  

участ ие к о л л е к т и в ы  п р е д 
при ят и й , з а в о д о в ,  ст роек, о р 
га н и з а ц и й , у ч е б н ы х  з а в е д е 
н и й , а  т акж е л ю би т е л и  л ы ж -

«Том ск —  М осква» и т. д.;
е) спортивные мероприя

тия, посвященные знамена
тельным датам, знатным 
лю дям района, города;

ж ) создание клубов «300», 
«500», «1000».

я о г о  спорт а, сп о р т и в н ы е  
се м ь и  —  п о  п л а н а м  и гр а ф и 
к а м  м а с с о в ы х  м ер о п р и я т и й , 
р а зр а б о т а н н ы м  н а  м ест ах. 
Гор р а й сп ор т к ом и т ет ы  с о в м е 
стно с  г о р р а й и с п о л к о м а м и  
н а п р а в л я ю т  в  а д р е с  о б л е п ор т - 
комитета з а я в к и  н а  участ ие  
в  к о н к у р с е  п и сь м о м  и л и  те
л е гр а м м о й  з а  п о д п и с я м и  
п р е д се д а т е л е й  и с п о л к о м а  и 
спорткомит ета, З а я в к и  п р и н и 
м аю т ся  д о  31 д е к а б р я  1981 г.

Подведение итогов

Ф о р м ы  п р о в е д е н и я
к о н к у р с а

а) коллективные походы 
на лы ж ах с учетом количе
ства участников и общего 
числа пройденных километ
ров;

б) массовые лы ж ны е со
ревнования коллективов, 
групп, согласно положению, 
разработанному комиссиями 
на местах;

в) проведение конкурса 
«Спортивная семья»;

г) проведение соревнова
ний по комплексу ГТО;

д) заочные эстафеты типа

Итоги конкурса на мес
тах подводятся в соответ
ствии с настоящим полож е
нием.

В областной штаб (обл- 
спорткомитет) направляется 
отчет, в котором указывает
ся:

а) число жителей города 
или райцентра, принявших 
участие в различных спор
тивных мероприятиях (воз
раст от 10 до 60 лет);

б )  , число систематически
•занимающихся лыж ным
спортом;

в) общее число пройден
ны х километров жителями 
города или райцентра;

г) сколько человек стали 
членами клубов «300», «500», 
«1000»;

В  ч ь и х  в о р о т а х  ш а й б а ?
Р А З М Ы Ш Л Е Н И Я  Д Е Т С К О Г О  

С К О М М Е Н Т А Р И Я М И  З А И Н Т Е Р Е С О В А

Т Р Е Н Е Р А  

И Н Ы Х  Л И Ц
Речь пойдет о насущных 

проблемах детского хоккея 
в Томске.

В прошлую зиму игры 
«Золотой шайбы» проводи
лись по трем возрастным 
группам. По положению, 
утвержденному оргкомите
том соревнований, в финале 
в каждой группе должны 
были играть по две силь
нейшие команды от каждо
го района и по одной 
команде - победительнице 
турнира домоуправлений, 
Всего городской финал соб
рал 24 команды вместо 27 
намечавшихся. Ленинский 
район выставил на соревно
вания только по одному 
представителю во всех воз
растных группах, а игры 
старших школьников про
ш ли без хоккеистов Совет
ского района.

Комментарий первый.
Второй секретарь Ленин
ского райкома ВЛКСМ  
А. М. Циро:

—  М огу сказать, что сей
час у  нас готовится новая 
хоккейная команда. В ее 
составе ребята из спорт
клуба «Д руж ба». Игроки 
обеспечены формой, спорт
инвентарем. Так что. в 
этом году юные хоккеисты 
будут подготовлены лучше. 
Правда, не могу сказать, 
увеличится ли  число 

•команд, оспаривающих рай
онное первенство. В прош 
лом сезоне играли две 
команды в младшей возра
стной группе, три —  в

средней и две— в старшей 
группе. Всего участвовало 
58 человек.

Популярны е соревнования 
ребятишек в Томске не 
стали массовыми. На пер
венстве Ленинского района 
играло 7 команд, в которых 
было примерно по 8— 9 че
ловек. Не набирается игро
ков даже на две пятерки! 
А  в Кировском районе? 
Младш ая команда «М е 
теора» играет в первенстве 
района с «М отором » и, по
бедив, выходит в городской 
финал. «М отор » проигры
вает с крупным счетом, но... 
тоже участвует в городских 
состязаниях, поскольку
других команд нет.

Мне, как тренеру и 
спортивному арбитру, ча
сто приходится беседовать 
со своими коллегами из 
других команд. Все они за
являют, что развитие дет
ского хоккея тормозит от
сутствие защитного снаря- 

, жения, спортинвентаря, по
мещений. Даже лучш ие 
клубы  часто занимаются в 
подвалах. А  хоккейные ко
робки? Нет теплуш ек на 
многих из них, не говоря 
уже о душ евых и разде
валках; Да и сами коробки, 
прямо скажем, оставляют 
ж елать лучшего.

Комментарий второй. За
меститель председателя
горспорткомитета В. С. 
Дмитриенко:

—  Рейдовая бригада гор
спорткомитета проверила 
детские хоккейные коробки.

В неплохом состоянии ледо
вые площадки объединения 
Сибэлектромотор, ГРЭС-И , 
ТИСИ. Однако мы обнару
ж или и другие факты. 
Ж алкое впечатление произ
водит хоккейная коробка по 
ул. Колхозной (Ж К К  
ТТУС ): покосившиеся опоры 
освещения, сломанные во- 
pota. В таком же состоя
нии площадка по "лиц е 
Елизаровых, где не "Ч низ
ведены ремонт бортов и 
асфальтирование поля. Не 
готова коробка, принадле
жащая заводу режущ их 
инструментов.

Дополнение к  коммента
рию. Письмо в редакцию:

«М ы , ш кольники треть
его микрорайона, просим 
вашей помощи. По улице 
Лазарева есть единственная 
хоккейная коробка, где 
можно играть и кататься 

коньках. Ж елаю щ ихна
всегда^ очень много. Но из- 
за плохого освещения мы 
не можем проводить игры. 
Помогите! Анюшин, Та- 
мошкин, Чуркин, всего 28 
подписей».

Впрочем, даже на тех 
площадках, где относитель
ный порядок, найдется не
мало проблем. Рядом с хок 
кейной коробкой детского 
спортклуба «Энергетик» 
(ГРЭ С-П ) дымят трубы ли 
тейного цеха объединения 
Сибэлектромотор. От сажи 
и мельчайших частиц ме
талла портится лед, прихо
дится заново точить конь
ки. Неоднократные обраще

ния к руководству завода 
ни к чему не привели.

Явно нерационально ис
пользую тся у нас детские 
коробки, эффективность их 
невелика. В городе насчи
тывается 55 хоккейны х 
площадок, но далеко не при 
каждой имеются свои 
команды. Нет их на ГПЗ-5, 
в объединении Сибкабель, 
на спичфабрике. «Сибирь», 
хотя заниматься ребятиш
кам есть где.

Такие крупные предприя
тия, как электроламповый 
завод к  ТЭМЗ, не имеют 
своих коробок. Разве мень
ше стало ребятишек, меч
тающ их стать новыми 
Третьяками и М аль
цевыми? Нет. Опыт по
казывает, что на базе од
ной хоккейной коробки 
можно иметь 4— 6 команд, 
в том числе 3 детские. П о
чему бы этим заводам не 
построить совместными уси
лиями хотя бы одну пло
щадку?

На предприятиях предус
мотрена должность детско
го тренера, выделена став
ка. Тренера находят, но 
на этом усилия профсоюз
ны х и комсомольских ко
митетов завершаются. Н е
редко тренерами становят
ся люди случайные.

Видимо, пришло время по
думать о действенных- ме
рах. Таких, какие были 
приняты у  наших соседей 
•— в Новосибирске, Омске, 
Барнауле. И х опыт в орга
низации детского хоккея 
поучителен. Необходимо

Повышенное внимание 
к нуждам одной-двух 
команд не гарантирует ус 
пеха. Н е случайно в поста
новлении Ц К  КПСС и Со
вета Министров СССР «О  
дальнейшем подъеме мас
совости физической к уль 
туры и спорта» говорится 
о необходимости активнее 
внедрять детские спортив
ные игры, соревнования на 
призы Ц К  комсомола.

В минувшем зимнем се
зоне общественные органи
зации города и районов, 
занимающиеся детским
хоккеем, пропустили, выра
жаясь спортивным языком, 
гол в свои ворота. Сумеют 
ли  они «оты граться» ны 
нешней спортивной зимой?

Н. Ю РОВ,
член президиума обла
стной федерации хоккея.

Белые начинают

и делают ничью
МЕРАНО. Семнадцатая пар

тия оказалась пока самой ко
роткой в матче за мировое 
шахматное первенство. Она 
продолжалась всего 23 хода.

А. Карпов, появившись на 
сцене, когда отсутствовал со
перник, поздоровался с арбит
рами и едва не занял то крес
ло, в котором сидел два вече
ра, вначале играя, а затем до
игрывая предыдущую партию, 
Корчной. Фоторепортеры и 
зрители на миг затихли. Заме
тив свою ошибку (за шахмат
ным столиком гроссмейстеры 
меняются местами перед каж
дой новой встречей), чемпион 
мира посмотрел в зал с доб
родушной улыбкой и пожал 
плечами — мол, сам не знаю, 
как это я перепутал. Зрители 
в ответ тоже дружелюбно и 
понимающе ему улыбнулись.

Но «Карпов ошибся только 
в выборе места» — такой за
головок дала сегодня выходя
щая в Южном Тироле газета 
«Доломитен», имея в виду, что 
во время 17-й партии чемпион 
мира действовал с большой 
точностью. Претендент вновь 
попробовал вернуться к ва
рианту ферзевого гамбита, ко
торый принес ему разочарова
ние в девятой партии. Надо 
признать, правда, что если тог
да он белыми угодил в явно 
худшее положение, то теперь 
позиция достаточно быстро 
уравнялась.

Этому способствовало почти 
демонстративное нежелание 
Корчного хоть сколько-нибудь 
осложнять борьбу. Уже на 
10-м ходу он, что называется, 
начал «снимать напряжение», 
отказавшись от обоюдоострых 
позиций с изолированной фер
зевой пешкой, а потом добро
вольно вернул с активного по
ля слона в свой лагерь. Пре
тендент явно боялся риско
вать, памятуя, что при небла
гоприятном для него исходе 
семнадцатая партия может 
стать и последней.

А. Карпов оставался пре
дельно внимательным и соб
ранным, оттесняя последние 
мало-мальски активные фигу
ры противника, и шел на раз
мены. Затем он решил все-та
ки удостовериться в истинных 
намерениях 4 претендента и, 
проходя мимо судейского сто
лика, сказал, что тоже не воз
ражает против ничьей. Арбит
ры тут же показали Корчному 
табличку, на которой выведе
на «половинка», и тот быстро 
расписался на бланке.

Очередной поединок должен 
состояться 19 ноября. А. Кар
пов будет играть белыми.

д) сколько человек j выпол
нили нормы ГТО  по лы ж 
ному спорту;

е) сколько стало спортив
ных семей.

Вместе с отчетами направ
ляется агитационный мате
риал в виде афиш, плака
тов, фотоальбомов и и ллю 
страций.

создать систему управле
ния детскими коллектива
ми и их снабжения через 
спорткомитеты и федерацию 
хоккея, в которой должна 
быть специальная комис
сия по детскому спорту. 
Защитное снаряжение, фор
ма, клюш ки будут распре
деляться планово, с учетом 
спортивных достижений и 
массовости в клубах. Стоит 
подумать и о календаре 
детских соревнований, вре
мени и месте и х  проведе
ния. Ведь зима у  нас дол
гая. Победители районных 
турниров будут играть в 
городском финале, а что 
делать побежденным?

Комментарий третий. За
ведующий отделом оборон
но-массовой и спортивной 
работы горкома В ЛК СМ  
С. С. Миклашевич:

—  Нынче решено прове
сти турнир «Звонкий лед », 
в котором примут участие 
команды, не пробившиеся 
в областной финал. Сорев
нования пройдут в 4 воз
растных группах: в них бу 
дут играть дети 9— 15 лет.

О
ЧЕТВЕРГ, 19 ноября 

День ракетных войск и 
артиллерии 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «В р ем я ». 9.05. «О тзо 
витесь, гор н и сты ». 9.35. «Ж и зн ь  
п есн и ». Ф ильм -балет . 10.25. 
«К л у б  кинопутеш ествий ». 11.25. 
Новости. '

С 11.30 до 14.15 — переры в.
14.15. Новости. 14.35. К *Дшо 

ракетны х войск и артиллерии . 
Д ок ум ентальны й  телеф и льм  
«Ч а сов ы е зем ли ». 15.25. К он 
церт педагогов  и студентов 
ф акультета  народны х инстру
ментов м узы кальн о -п едагоги 
ч еского  института  имени Гне
сины х. 15.55. «Ч е м у  и как 
учат  в П ТУ ». 16.25. «Ш ахм а т 
ная ш к ола ». 16.55. «В стреча  с 
А уш р ой  С тасю найте». Ф ильм - 
концерт.

ТОМСК
17.30. «С евер . Люди. Н еф ть »,

МОСКВА
18.00. «Л ен и н ск и й  ун и вер 

ситет м и лли он ов ». Р о л ь  Совет
ского  Сою за в м еж дународном  
сотрудничестве по охране ок
руж аю щ ей  среды .

ТОМСК
18.30. Новости.

МОСКВА
18.45. «С егодн я  в м и ре». 

19.00. К Дню ракетны х войск 
и артиллерии . В ы ступление 
Главноком андую щ его ракетны 
ми войсками — зам естителя  
м инистра обороны  СССР. Г е 
роя С оциалистического Труда, 
ген ерала  армии В. Ф. Толубко . 
19.15. «Ц о  вашим п и сьм ам ». 
М узы кальн ая  програм м а для  
воинов. 19.40. Т. Манн. «Б уд- 
д ен брок н ». Телевизионны й
спектакль. Часть 1-я. 21.00,
«В р е м я ». 21.35. К убок  мира по 
боксу. Ф инал. 23.15. «С егодня  
в м и ре».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «В  сердце народном », 
Д окум ентальны й  телеф и льм  
12.10. «М ам ина  ш к ола ». 12.40 
Ф изика. 9-й класс. 13.10. «В ое  
поминания о В севолоде Г а р 
ш и н е». 14.10. «Т ен и  исчезаю т 
в п олд ен ь ». Ч асть  3-я.

С 15.30 до 18.35 — переры в.
ТОМСК

18.35. «Б ригадны й  подряд а 
стр ои тельн ы х  ор ганизациях 
об ласти ». Из опы та работы  
СМУ-7 Химстроя. 19.05. «Н а 
ш и гости ». И грает ла ур еа т  
м еж дународны х конкурсов
Е. А льтм а н  (виолончель ). 19.40. 
Новости.

МОСКВА
20.00. «С покойной  ночи, м а

лы ш и !» 20.15. «С одр уж ество ». 
20.45. П оет народная пртнетка 
СССР Б. Руденко. 21.00. «В р е 
м я ». 21.35. «К он ец  Л ю бави 
н ы х». Худож ественны й ф ильм . 
23.05. Программа док ум ен таль
н ы х ф ильмов. 23.30. Ч ем пио
нат СССР по хоккею . Ц СКА —- 
СКА. 2-й и 3-й периоды . '

Редактор
И. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТО М С К И Й  Т Е А Т Р  Д Р А М Ы
19 ноября. . • . «В этом милом 

старом домё» ‘ — 19-30.
20 ноября. «Ретро» — 19-30.

Т Е А Т Р  Ю НОГО ЗРИ ТЕ Л Я
19 ноября. «Не грусти, Ши

шок, я вернусь...» — 19.
20 ноябоя . 1 «Жестокость» —

19. ,!•• -

В К И Н О Т Е А ТР А Х : 
«Р О Д И Н А »

19 ноября. «Тегеран-43» —
9. 12, 15, 18-10, 21-05.

имени М. ГО РЬКО ГО
19 ноября. «Китайский син

дром» (две серии ) —  8-30, 11. 
13-30, 18. 18-30,- 21. «Гло
рия» — 9. 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. Зал ки 
нохроники. «Это — Пеле» — 
12-45, 14, 15-15.

имени И. Ч Е РН Ы Х

1 28 ноября Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щ  И С П О Р Т А  28 ноября

|  Торжественное открытие III областного праздника симфонической и народной музыки
Участвуют:

народный артист СССР, лауреат Государственной 
£ премии СССР

Дмитрий Гнатюк

Т Е А Т Р  М УЗКО М ЕДИ И
19 н оя бр я .... В помещ ении. 

Дворца- культуры " «А в а н га р д ». 
«Веселая г.допа» - 19-30.

П ай дворец зрелищ[Ml и СПОРТА

19 ноября. «Среди коршу
нов» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10. 20, 21-40. «Круп
ный разговор» — 9, 10-40,
12-20. 16. 17-40, 19-20. 21. Для 
детей  кинолекторий  «С чего 
начинается Родина» — 14-10.

ДО М  К У Л Ь Т У Р Ы  
«С И Б К А Б Е Л Ь »

лауреат международного конкурса

НОВОСИБИРСКИЙ КАМЕРНЫЙ ХОР
деятеля искусствя под руководством заслуженного 

§  РС Ф С Р

ансамбль народной музыки
«ГОЛОСА РОССИИ»

художественный руководитель —
Дмитрий Покровский

ансамбль песни и танца
«КУЗБАСС»

лауреат Всемирного фестиваля молодежи и студентов 
в Гаване композитор

Oner Иванов

Н овосибирский террито
риальны й  совет по уп рав 
лению  курортам и  п роф со
юзов, облсовпроф , обком 
проф сою за  м едработников 
и коллек ти в  дома отды ха 
«К л ю ч и » с глубоки м  при
скорбием  извещ аю т о кон 
чине директора  дома отды 
ха

САМОНИНА
Виталия Александровича

и выраж аю т искреннее со 
болезн ован и е родны м  и 
бли зки м  покойного.

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
пос. Лоскутово (рядом ' на
ходится мичуринский учас
ток) на благоустроенную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
5-15-68.

19 й 20 ноября. Цветной
ш ирокоф орм атны й ху д о ж е 
ственны й ф ильм  «Спасите
«К о н к о р д » Сляо серки) —  19.

19 ноября. «Пощечина» 
17-10, 19, 21.

ДВО РЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А В А Н Г А Р Д *

19 ноября. «Ответный ход» 
— 17, 19, 21.

|  Бориса Певзнера

ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР |
|  дирижер —  Константин Царев. |
= Начало :— в 19 часов. |
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Администрация, проф со
ю зная организация объ еди 
нения Том леспром  и зве
щ аю т о смерти  старейш его 
работника

АРХАНГЕЛЬСКОГО 
Иннокентия Семеновича

и выраж аю т глубо к ое  собо
лезнование родным.

К о л л е к т и в  Т о м с к о й  
ГРЭС-П с прискорбием  и з
вещ ает о смерти  члена  
КПСС, ветерана труда 

ВОЛКОВА
Виктора Васильевича

и выраж ает глубо к ое  со 
болезнование родным и 
близким  покойного.

Родны е и бли зки е г л у 
боко скорбят о смерти го 
рячо лю бим ой

ТРИВОЖЕНКО 
Евдокии Архиповны.

103.
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